
V

пролетарии всех стран, соединяйтесь!ндсмнт
орган свердловского обкома влксм

^июня^^года № 136 (13025) Четверг, 16 июля 1987 года Цена 3 коп.

путевка на реконструкцию

КОНЬКИ ДЛЯ БУДУЩИХ ЧЕМПИОНОВ
Завод коньков расположен в 

самом центре Верхотурья, в 
старинном, красного кирпича 
здании. Когда-то далеко лете
ла слава о верхотурских конь
ках, завод был на хорошем 
счету. Единственный в стране 
завод по производству конь
ков. И верхотурцы держали 
марку. Но вот уже несколько 
лет, как закатилась былая сла
ва, Менялось на предприятии 
руководство, да и молодые 
рабочие подолгу не задержи
вались. Уйдут в армию — и не 
возвращаются.

А в этом году — рывок впе
ред. И план выполняется. И пе
реходящее Красное знамя 
райисполкома, райкома КПСС 
и райкома ВЛКСМ — в руках 
коллектива. Что же превзо
шло? Что изменилось на за
воде коньков?

— Десять лет на заводе ни
чего не строили. Только ло
мали. Вон склады сломали — 
видите, что делается? Нам те
перь строить. Но все сразу не 
построишь. Знаете, сколько 
простоял во дворе новый 
160-тонный пресс для выруб
ки лезвий коньков? Три года! 
Теперь договорились с заво
дом - изготовителем, ждем го
стей из Воронежа, приедут на
лаживать, — рассказывает 
главный инженер Виктор Ан
дреевич Андреев.

И главный инженер, и ди

ректор В. И. Карюкалов — 
люди на заводе новые. Взя
лись за работу сразу так, как 
велит сегодня перестройка.

Сооружаются пристрои к за
готовительному участку и сбо
рочному цеху. Перестраивает
ся гараж. Уже реконструиро
ваны наиболее загазованный 
термический участок и уча
сток шлифовки — установле
на вентиляция (теперь тут ды
шать можно); пол, где преж
де стояла вода, покрыт плит
кой. Изменили свой облик 
компрессорная и участок из
готовления полоза конька. В 
два раза расширен упаковоч
ный участок. И все это — 
лишь самое начало реконст
рукции. Впереди — полное 
перевооружение завода.
Свердловский филиал институ
та «Росгипроместпром» делает 
технико - экономические рас
четы для будущей большой 
реконструкции.

А у завода — щиты. «Требу
ются электрики, слесари, кле
пальщики, упаковщики... Тре
буются... Требуются...». Нет на 
заводе инженера-электрика, 
инженера - механика.

— У нас катастрофически не 
хватает людей. Привезли но
вый станок для разметки, и 
вот уже месяц он стоит, не
кому наладить. Немного 
школьники - старшеклассники 
нас выручают. Работают в лет

ние каникулы, — рассказыва
ет главный инженер. — Ду
маю, что нас неправильно от
носят к местной промышлен
ности. Мы же металлообраба
тывающее предприятие. То
гда у нас и возможностей бы
ло бы больше. А пока... Ус
ловия труда тяжелые. Жилья 
у завода мало. Но мы и сей
час стараемся сделать все, что 
только возможно, чтоб заин
тересовать людей. Начали со 
строительства, с улучшения 
условий труда. Разрешили нам 
жилье строить методом сам- 
строя. Будут у нас люди и бес
платные обеды получать. И 
музыка в цехах зазвучит.

Сегодня его слова похожи 
на фантастику.

Но я разговариваю с комсо
мольцами — и вижу: у людей 
надежды появились. Да и как 
иначе, на их глазах на заводе 
начались реальные перемены.

Комсомольская организация 
на предприятии маленькая — 
всего-то 14 человек (осенью 
было 23 — уволились люди, 
учиться уехали или ушли в ар
мию).

Но еще в райкоме ВЛКСМ 
мне эту организацию назвали 
в числе лучших.

— Последний пример. На 
субботник по строительству 
городского стадиона ребята с 
завода коньков все вышли. И 
машину у своего начальства

попросили. Поработали на 
славу, — говорил первый сек
ретарь Верхотурского райкома 
ВЛКСМ П. Тренихин.

Комсорг на заводе Валя 
Крутая. Она контролер ОТК. 
И ей изменения в настроении 
людей видны и как комсоргу, 
и как контролеру ОТК — дис
циплина улучшилась, повыси
лось качество коньков.

Лучшая бригада на заво
де — комсомольско-молодеж
ная. На разметке работает. 
Возглавляет ее Елена Феофи- 
лактова. В ее бригаде — за
меститель комсорга завода 
Света Файзуллина, депутат 
райсовета прошлого созыва 
Йера Шульга, молодые комму
нистки Нина Радомцева, Галя 
Ананичева.

Соревнуются разметчицы с 
бригадой Алевтины Ридозу- 
бовой, той, что на смазке и 
упаковке коньков работает.

Но между этими двумя 
бригадами — среднее звено 
цепи — бригада клепальщи
ков. Вручную на этом участке 
приклепывают коньки к бо
тинкам. Парни молодые в ос
новном, без опыта производ
ственного и без особого же
лания работать. Знают, что 
не сегодня-завтра уйдут отсю
да. В армию — или на другое 
предприятие. Клепать вруч
ную — неинтересно, право, да 
и нелегко. Из-за этого средне

го звена и простаивают порой 
разметчицы.

Как раз в тот день, когда я 
была на заводе, бригада Еле
ны Феофилактовой была «на 
подхвате» —. на заводе, как в 
любом хозяйстве, работа все
гда найдется. Комсомольско- 
молодежная бригада так ус
корила темп разметки (сразу 
на двух линиях стали рабо
тать), что клепальщики не 
смогли угнаться за размет
чицами.

Вот сегодня «узкое» ме
сто. Пробовали автоматы — 
не идут. И руководство, и 
комсомольцы думают сегодня, 
как это узкое место «рас
шить». Нужно тут инженерное 
решение. Для изобретателей, 
новаторов задачка, чтоб не 
было тут ручного труда. И 
тогда, возможно, станут воз
вращаться парни после армии 
на свой завод, на участок 
клепки.,.

Завод сегодня в самом на
чале перестройки. Взяли старт, 
А в кабинете директора под 
стеклом — яркие, оранжевые, 
красные пластмассовые конь
ки. Вроде тех, импортных, на 
которых катаются чемпионы. 
На заводе сооружается новый 
участок — термопластавтома- 
тов. Нынче он должен выпу
стить первую опытную пар
тию пластмассовых коньков. 
Может, не так уж и фантастич
ны мечты работников Верхо
турского завода коньков? Се
годня нам без дальнего при
цела, без мечты и трезвого 
расчета никак нельзя рабо
тать, не получится.

Г. СЕРГЕЕВА.
Верхотурье.
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В обкоме ВЛКСМ
Бюро областного комитета 

ВЛКСМ рассмотрело вопрос 
о работе горкомов, райко
мов ВЛКСМ с воспитанниками 
домов ребенка, детских до
мов и школ-интернатов для 
детей-сирот и детей, лишив
шихся попечения родителей. 
С информацией по этому 
вопросу выступила заведую
щая отделом учащейся моло
дежи и пионеров обкома 
ВЛКСМ Р. Смирнова.

Обозначив организацию ра
боты с воспитанниками дет
домов как одно из самых 
важнейших направлений дея
тельности горкомов и райко
мов комсомола, она проин
формировала, что в области 
10 домов ребенка, 8 дошколь

ных и 5 школьных детских 
домов, 11 школ-интернатов 
для детей-сирот, оставшихся 
без попечения родителей. 
В них горкомами, райкомами 
проводится определенная 
шефская работа: оборудуются 
спортивные и игровые пло
щадки, ведутся кружки, при
обретается спортивный и 
культурно-массовый инвентарь. 
Вместе с тем, в работе коми
тетов ВЛКСМ с воспитанника
ми интернатных учреждений 
имеются существенные недо
статки, нередки случаи равно
душного, формального отно
шения к работе с этой катего
рией детей.

Ослабили эту работу Рев- 
динский. Алапаевский, Арте

БЕЛЫЕ КРЕСТЫ
В редакцию продолжают поступать отклики иа материал 

♦ Свастика на памятнике» (см. «НС!» за 19 июня 1987 года). Мно- 
гие читатели удивлены, почему люди «ударились» в разгово 
ры о меркантильных интересах вместо того, чтобы рассмат
ривать нравственный аспект поднятой проблемы. Сегодня мы 
публикуем одно из писем, автор которого размышляет над 
тем, как забвение истории и отсутствие памяти может отра
зиться на молодом поколении.

В НАГРАДУ — 
АВТОМОБИЛЬ

Кто из водителей не меч
тает о новой автомашине! 
Мастерство — вот путь к 
заветной цели. Так решили 
в комитете ВЛКСМ Сверд
ловского производственного 
объединения грузового авто
транспорта № 1. А опреде
лить лучшего шофера помо
гают конкурсы профессио
нального мастерства.

Верхнепышминский авто
дром в этот день был запол
нен болельщиками. Соревно
вались в мастерстве моло
дые шоферы СПОГАТ-1. 
Судьи строго оценивали 
знания технической эксплуа
тации правил дорожного дви
жения, фигурное вождение.

Уже с первых заездов чув
ствовалось: водители авто-
колонны № 7 Владимир 
Кузьмин и автоколонны № 2 
Андрей Котков уверенно ста
ли набирать зачетные бал
лы. К финишу ребята при
шли с наивысшими результа
тами. С первым поступлени
ем автомашин комсомоль
цам вручат ключи от новень
ких КамАЗа и ЗИЛа.

Обладателям второго и 
третьего мест вручены ра
диоприемники.

П. НОВОСЕЛОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ
СПОГАТ-1.

Верхняя Пышма.

ПУТЕВКА
ВО ВТОРОЕ
СТОЛЕТИЕ

Столетний юбилей отме
тил завод кузнечно - прес
сового оборудования, распо
ложенный в поселке Сарана 
Красноуфимского района. 
Заводская молодежь, ком
сомольцы достойно подгото
вились к юбилею. В посел
ковом Доме культуры со
стоялся праздник, в програм
ме которого было чествова
ние ветеранов труда.

Представители старейших 
заводских династий тепло 
напутствовали молодых ра
бочих, дав наказ и во вто
ром столетии достойно дер-, 
жать заводскую марку.

Успешно прошел органи
зованный комсомольцами 
митинг в музее трудовой 
славы завода.

Но главный сюрприз был 
впереди. В этот день госте
приимно распахнуло двери 
молодежное кафе, построен
ное силами заводской ком
сомолии.

Нс забыли заводчане и о 
родном поселке. Комсомоль
ский отряд оборудовал на 
берегу Уфы прекрасную зо
ну отдыха.

Д ПОДБОРНОЙ.
Красноуфимский район.

«зеленая жатва»-87

ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ ВОСКРЕСНИК
Почувствовали — пора. По

ра всерьез, основательно об
судить эту проблему — место 
комсомолии города и района 
в заготовке кормов, уборке 
урожая вообще в жизни се
ла. Собрали бюро. И вот над 
чем задумались: так ли весе
ло, с настроением, как хоте
лось бы, проходят комсомоль
ские субботники на заготовке 
кормов? Чем они вообще от
личаются от «взрослых»? А 
ведь отличаться должны — 
тут спора нет. Ведь можно 
создать такую атмосферу во 
время работы, когда не в тя
гость самый тяжелый труд, ко
гда чувствуешь себя частицей 
пусть временного, но сплочен
ного коллектива. Так и роди
лась идея—показательный вос
кресник. Чтобы руководите
ли комсомольских организа
ций сами в нем поучаствова
ли да на ус намотали: оказы
вается, вот как интересно мож
но проводить эти «обязатель
ные» мероприятия. Бюро по
ручило мне на третьем пле
нуме горкома ВЛКСМ высту
пить и предложить ребятам

принять участие в таком суб
ботнике.

Пленум уже заканчивался, 
когда я попросил сло&а. За
читал тревожные цифры из 
сводки о заготовке кормов в 
районе. Сказал о чрезвычай
ной обстановке на селе. 
Идею насчет субботника, а 
точнее, воскресника, ребята 
поддержали. Такая деталь: в 
работе пленума участвовал 
комсомолец тридцатых годов 
Николай Степанович Чуркин. 
Поддавшись общему настрое
нию, он заявил: «Записывайте 
и меня, я тоже поеду».

Воскресным утром автобу
сы доставили нас, 27 человек 
коалсомо л ьск их активистов, в 
совхоз «Егоршинский». Сель
чане нам объяснили зада
чу — надо подбирать траву... 

, В короткие перекуры вы
пускали юмористические стен
ные (а точнее, наверное, бу
дет сказать — полевые) газе
ты. Темы для карикатур воз
никали еще во время работы 
по всякому, даже незначи
тельному, поводу.

В конце дня сели опреде
лять победителей — между 
прочим, нелегкое занятие. 
Все работали на славу. Но ус
ловно, за сноровку, за наход
чивость, двинули в передови
ки учащегося техникума Юрия 
Неволина, секретаря Буланаш
ского машиностроительного 
завода, Нотфрахмана Шагиах- 
метова, инженера Андрея Со- 
пова, швею городского произ
водственного управления Оль
гу Кузнецову и кассира-конт
ролера Артемовского торга 
Елену Кулешову. Они получи
ли в подарок книги с автогра
фами всех участников вос
кресника.

За день мы подобрали 
5 тонн сена. Три из них вывез
ли с полей, а две — заскир
довали. Но дело даже не в 
этих, на мой взгляд, вполне 
приличных показателях. Глав
ное, опыт прошедшего вос
кресника вполне повторим в 
любой комсомольской органи
зации. Вожаки первичек свои
ми глазами увидели, да что 
там, почувствовали на себе, 
каким может' быть настоящий

молодежный субботник.
На том же заседании бюро, 

с которого я начал, родилась 
еще одна мысль. Все пред
приятия города, района на
правляют людей на помощь 
селу. И немало среди участ
ников зеленой страды моло
дых людей. Но они никак не 
выделены из общей массы. А 
что если на заводах, в орга
низациях сформировать моло
дежные звенья. И данные о 
их работе сосредоточить в 
горкоме комсомола, сопоста
вить результаты и в конце 
«зеленой жатвы» назвать луч
ших и наградить.

Мы не делаем из нашего 
решения обязаловки. Есть воз
можность — создавайте моло
дежное звено, нет — что ж, 
останетесь в стороне от со
перничества. Но, думается, са
ма возможность соревнования 
должна стимулировать работу 
комитетов комсомола.

И. МАХАЛИН, 
первый секретарь 

Артемовского горкома
ВЛКСМ.

Не раз я видел свастику 
на заборах, домах нашего 
города. Года два назад не
сколько крестов появилось 
в подъездах нашего дома. 
Спросил сыновей, не знают 
ли они, кто делает эту па
кость.

Ребята не знали. Правда, 
Мишка - пятиклассник ска
зал, что видел кресты еще 
во дворе. Потом он убежал, 
а, вернувшись, выпалил: ,

— Мы с Виталиком — 
опергруппа захвата. Попро
буем найти этого художника.

Несколько дней группа 
работала, но безрезультатно, 
как вдруг случилось: на лов
ца и зверь бежит. А дело 
было так. «Опергруппа» и 
еще несколько ребят сидели 
на веранде детского сада. 
Сидели, разговаривали: но 
вот один из их компании— 
первоклассник — встал, со
бираясь домой. И в этот мо
мент он куском мела начер
тил свастику на стене.

— Ты зачем это сделал? 
Это же фашистский крест! — 
чуть не хором воскликнули 
«оперативники».

— Я знаю, что фашист
ский. Я просто так, — отве
тил пойманный на месте 
преступления.

Не знаю, как вы, а я уве
рен, что нет страшнее слов 
именно этих—«просто так». 
Это ширма, которой при
крывается каждый негодяй, 
независимо от возраста. 
Сколько было совершено 
подленьких поступков, страш
ных преступлений, иско
веркано судеб, погибло лю
дей — за просто так.

«Я хочу сказать, все на
ши поступки несут отпеча
ток наших мыслей, поэтому 
мы ответственны в своих 
мыслях не только перед 
собою, но и перед людьми».— 
так в недавней беседе гово
рил Святослав Рерих кор
респонденту «Литературной 
газеты». Был ли конкретно 
поступок юного ученика ре
альным отражением его мыс
лей? Думаю, что был. Ведь 
ои понимал разницу между 
красной звездой и черной 
свастикой. И тем не менее 
намалевал эмблему герман
ских фашистов.

Мы часто говорим: наши

дети много знают. От горшка 
два вершка, а уже оё-ё. Да, 
знают. Но очень поверхност
но. -Знают, что была война, 
погибло 20 миллионов наших 
советских людей. Ну, а что 
из этого? Знания эти не про
чувствованны. Они сухие, 
элементарно «фанерные». 
Значит, где-то в чем-то мы, 
взрослые, не поработали с 
детьми, не вложили наше 
личное понимание, знание 
бед и горестей той войны.

Думаю, над этим и вспо
минаю... чайную ложку, ког
да-то бывшую в нашей се
мье. На ее ручке был вы
гравирован фашистский 
крест. Сколько лет мне бы
ло. когда его разглядел, ска
зать затрудняюсь, но помню, 
что несколько раз спраши
вал у мамы, как она попала 
к нам. Мама отвечала: купи
ла на базаре. В войну и по
сле некоторое время было 
плохо с этим делом. Я не 
понимал это «плохо», но ду
шою испытывал отвращение 
к ложке. Никогда ею не 
пользовался. Бегая по ули
цам старой Сортировки, еже
дневно видел много инвали
дов, инвалидов войны. Их 
так было жалко, перед ними 
было стыдно (смотреть им в 
глаза, особенно в бане), а 
тут эта ложка. Противная, 
со свастикой. И я выбросил 
вон из дома эту поганку. 
Мама не -ругалась, она по
няла меня.

Мы, рожденные вскоре 
после войны, видели много 
фронтовиков. Мы слышали 
их рассказы. Мы гордились 
ими ■— они же Победу нам 
принесли. Мы уважали их— 
обыкновенным, неафиширо- 
ванным уважением. «Он вое
вал», «он фронтовик», — 
как это просто, по-человече
ски говорилось!

А годы шли, ряды фрон
товиков все редели и реде
ли. А льгот и разных благ 
все добавлялось живущим. 
И это было хорошо и пра
вильно. И пусть так будет— 
люди это заслужили!

Г. ШАНТИН, 
осмотрщик вагонного 

депо 
ст. Свердловск-

Пассажирский.

А, МОЖЕТ БЫТЬ, ОН РОДИЛСЯ
В СВЕРДЛОВСКЕ... 11 июля Организация Объе

диненных Наций объявила 
Днем пятимиллиардного че
ловека. Где же появился на 
свет юбилейный житель нашей 
планеты? Многие специалисты 
в области народонаселения 
считают, что это произошло в 
одной из развивающихся стран. 
Девять из десяти новорож
денных, по данным ООН, по
являются на свет в государ
ствах Азии, Африки и Латин
ской Америки.

В США. в странах Запад
ной Европы, Австралии и Но
вой Зеландии население уве
личивается ежегодно всего на 
один процент. Первое место 
по этому показателю при
надлежит. как и прежде. Ки
таю. Там сейчас живет чуть 
меньше третьей части всех 
землян.

11 июля многие информаци
онные агентства сообщили, что 
пятимиллиардный человек по
явился на свет в столице Юго
славии Белграде. Утвержде
ние это спорно. С достаточной 
степенью точности просчитать, 
кто именно стал пятимилли- 
ардным, практически невоз
можно. Именно на этом ос
новании, планируя в редакции 
наш фоторепортаж, мы допу
стили, что юбилейный .земля
нин мог родиться и в Сверд- 
лойскс.

Каждый лень количество 
жителей нашей планеты уве
личивается более чем на две
сти тысяч. Трое ребятишек из 
них двухсот тысяч в ночь с 
10 на II июля появились на 
•вег в родильном отделении 
Свердловской городской боль
ницы А? 40. R том самом от- 
лелении, которое работает 
совместно с кафедрой аку
шерства и гинекологии Сверд
ловского меаннинского инсти
тута, возглавляемой заслу

женным деятелем науки, док
тором медицинских наук, про
фессором Иваном Ивановичем 
Бенедиктовым.

Дежурную бригаду в эту 
ночь возглавляла Вера Вяче
славовна Латохина. Время 
двигалось к полуночи, когда 
она смогла выкроить несколь
ко свободных минут для ко
роткого интервью.

— Вчера по редакционному 
телетайпу нами получено со
общение ТАСС, в котором со 
ссылкой на информационное 
агентство Ассошиэйтед пресс 
говорится, что «юбилейному 
ребенку» достанется тяжелое 
будущее. Что вы скажете по 
этому поводу?

— Я врач, а это в первую 
очередь обязывает быть опти
мистом. Предполагаю, что 
имеется в виду под тяжелым 
будущим: возможность треть
ей мировой войны в ядерном 
ее варианте. экологический 
кризис, различные напасти 
вроде СПИДа или других бо
лезней. Хочется верить, что че
ловечество проявит достаточно 
благоразумия. Надо попросту 
помнить, что пятимиллиардный 
землянин будет пожинать пло
ды нашего труда. То есть если 
мы будем продолжать за
хламлять нашу планету, если 
количество ядерных боеголо
вок, лазерного и еще бог 
весть какого оружия будет 
увеличиваться, то юбилейному 
малышу, право, не позавиду
ешь. А ведь он будет причи
слен к поколению наших де
тей. Очень хочется верить, что 
их проблемы будут много 
меньшего масштаба, чем быть 
или не быть войне, и надо 
помнить — это впрямую зави
сит от нас.

— Как вы относитесь к то- 
му, что пятимиллиардный 
представитель рода человече

мовский, Краснотурьинский, 
Первоуральский горкомы 
ВЛКСМ.

Бюро в своем постановлении 
обратило внимание горкомов, 
райкомов ВЛКСМ на формаль
ную работу по шефству над 
интернатными учреждениями, 
обязало их принять необходи
мые меры для устранения не
достатков. Бюро утвердило 
список закрепленных за дома
ми ребенка, детдомами и шко
лами-интернатами работников 
аппарата обкома комсомола и 
график отчетов на заседаниях 
секретариата горкомов, рай
комов ВЛКСМ по шефству над 
воспитанниками детдомов и 
интернатов на 1987-88 учебный 
год.

«Мы можем 
жить в мире»

НЬЮ-ЙОРК. Слова пес
ни, сочиненной Шерри Линн 
Беджицки — 12-летней 
американской школьницей, 
очень просты. Но, может 
быть, именно поэтому они 
доходят до людских сердец. 
В ней поется о том, что лю
ди Должны быть друзьями, 
что нужно вместе идти по 
земле дорогой мира. Магни
тофонную запись своей пес
ни «Мы можем жить в ми
ре» Шерри направила на 
имя советского руководите
ля и получила в ответ не
сколько альбомов с пластин
ками советской музыки. А 
недавно девочка из города 
Милуоки (штат Висконсин) 
сама побывала в СССР.

Прекратить 
преследования

БОНН. Более 200 предста
вителей ФРГ — судьи, адво
каты — потребовали от 
боннских властей немедлен
но прекратить судебное пре
следование юристов-демокра
тов. которые в январе это
го года приняли участие в 
мирной блокаде военной ба
зы США в Мутлангене, где 
дислоцировано 36 ядерны.х 
ракет средней дальности 
«Першинг-2».

В опубликованном в газе
те «Франкфуртер рундшау» 
заявлении отмечается, что 
«размещение на западногер
манской территории амери
канских «Першингов-2» и 
крылатых ракет является по
пранием конституции ФРГ 
и норм международного пра
ва».

Взрывы в Карачи
ДЕЛИ. По меньшей мере 

72 человека погибли и более 
250 получили ранения в ре
зультате двух мощных взры
вов мин замедленного дейст
вия, которые произошли во 
вторник на рыночной пло
щади и на одной из торго
вых улиц центральной ча
сти пакистанского города Ка
рачи. Взрывные устройства, 
заложенные в автомобили, 
были приведены в действие 
между 6 и 7 часами вечера, 
когда указанные районы до 
отказа заполнены горожана
ми. По сообщениям индий
ской печати. взрывами 
серьезно повреждены сосед
ние здания и находившиеся 
рядом автомашины. В не
скольких домах вспыхнули 
пожары.

(ТАСС).

ского лишь с определенной 
долей вероятности может ока
заться малышом, родившимся 
в Свердловске и тем более в 
вашей клинике?

— Я совершенно уверена, — 
смеется, — то есть абсолютно, 
на все сто, что пятимиллиард
ный землянин появится имен
но в нашем роддоме. У меня 
на этот счет нет никаких сом
нений. Разумеется, какой-ни

будь врач, ну, например, в 
Папуа—Новой Гвинее или на 

Аляске может считать, что 
именно он принимал на свет 
юбилейного жителя Земли, но 
я-то знаю, что это не так.

Прогнозы Веры Вячеславов
ны Латохиной оказались точ
ны. В три тридцать пополуно
чи родильное отделение со
роковой больницы огласилось 
знакомым всем «Уа-уа». Это 
появился на свет пятимилли- 
арлный человек. По нему сра
зу было видно, что юбилей
ный именно он. Именно он, 

что бы там потом ни говори
ли. Его мамой оказалась ин

женер УМТС-12 Елена Бабки
на. Мальчишка, которого она 
родила, чувствовал себя со
вершенно прекрасно и, не

множко поплакав, пытался, 
как нам показалось, улыбнуть
ся. Назвать его родители ре
шили Николаем.

Всей бригадой, дежурившей 
в эту ночь в роддоме,' его по
здравили с рождением и пода
рили памятную медаль, на ко

торой значилось: «5-миллиард- 
н.ому жителю планеты Земля, 
родившемуся в г. Свердлов
ске 11 июля 1987 года».

НА СНИМКАХ. Елена Баб
кина, мама только что родив
шегося Николая — пятимил
лиардного человека нашей 
планеты; вот эти люди прини
мали самое непосредственное 
участие в появлении на свет 
юбилейного жителя Земли.

С. ШУМКОВ.

Фото Л. БАРАНОВА. 
Свердловск.
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От трех «Т» — к свободному выбору
будет развиваться досуг, считает заведующий отделом культуры Свердловского горисполкома В. И. Олюнин

Корр, •— Виктор Николае
вич, первая сессия городско
го Совета нового созыва по
священа вопросам культуры. 
Случайно ли это?

В. О.: — Честно говоря, 
да. Так совпало. Но готови
лись мы к такому серьезно
му разговору давно, и сессия 
показала, что многие вопро
сы культурного строительст
ва в городе не решены. За 
многое придется биться, о 
многом подумать всерьез. 
Прежде всего, у нас давно 
нет генеральной линии, нет 
концепции развития культу, 
ры досуга города, зато есть 
технократический подход к 
делу развития духовной куль, 
туры, отношение к этой сфе. 
ре как и нерентабельной, 
«служанке» производства. 
Очень плоха материальная 
база, и поднять ее непросто; 
мощность ремонтно-строитель. 
ных и реставрационных орга
низаций мала. Ну и третье — 
вопрос кадров: считаю, что 
сегодня во многом в резуль
тате падения престижа про
фессии культработника в 
культуру приходят подчас 
случайные, не имеющие 
хорошей подготовки лю
ди. Не хочу обидеть на
стоящих энтузиастов, под
вижников, но и серости хва
тает — ив клубах, и в биб
лиотеках, и в парках. Отста

ет от требований времени и 
методика работы с жителя
ми в учреждениях культуры.

Корр.: Где и как провести 
свободное время? Вопросы 
это непростые и далеко не 

личные...
В. О.: Разумеется. Нездо

ровый досуг, или по принци
пу трех «Т» (три «Т» — 
тахта, тапочки, телевизор), 
распространенный у нас в не
малой степени, развитию 
личности не способствует, 
для этого нужна разнооб
разная и обширная сфера до
суга, а она у нас только 
начинает разрабатываться. 
У нас практически отсут
ствует свободный (в смыс
ле выбора) досуг. Во. многом 
виноваты семья и школа 
не воспитали культуру до
суга, да и учреждения куль
туры возможностей для это
го особенно не предоставля
ют: они оформлены и да;ке 
спроектированы неудобно 
для общения. Нужны не
большие уютные досуговые 
центры, где люди могли бы 
пообщаться, поспорить, от
дохнуть от одностороннего 
общения с телевизором, 
снять производственные 
стрессы, усталость. В поня
тие досуга входит немало 
функций, но до недавнего 
времени учреждения культу
ры, все больше односторон
не, «нажимали» на воспита

тельную, а в первую оче
редь, человеку необходимы 
сегодня рекреация, восста
новление сил, снятие нерв
ного напряжения. Прийти к 
этому будет нелегко.

Корр.: — И в чем вы ви
дите пути решения пробле
мы?

В. О.: Путь здесь один — 
перестройка. Хотя настоящая 
перестройка в деле культуры 
и досуга зависит ' прежде 
всего от отношения всего об
щества к этой изрядно запу
щенной сфере человеческой 
жизни. Надо вложить нема
лые средства, чтобы решить 
проблему. Ну а если конк
ретно — прежде всего, мы 
договорились с учеными о 
разработке целевой комплек
сной программы «Досуг» — 
эту работу возглавит комис
сия по науке и технике го
родского Совета. Постараем
ся организовать при отделе 
культуры городскую научно- 
методическую службу, будем 
работать с кадрами — на 
одном энтузиазме дальше 
«ехать» нельзя. Будем ук
реплять материальную базу, 
при помощи самих горожан 
строить досуговые центры, 
использовать для этого кафе, 
клубы, кинотеатры, а то и 
заброшенные подвалы, на. 
стало время «всем миром» 
строить и реконструировать 
объекты сферы досуга, и в

первую очередь такие. как 
зоопарк, драмтеатр, ЦПКиО.

Еще одна помеха культур
ному досугу — ведомствен
ность. разрозненность мате, 
риальных и кадровых ресур
сов разных ведомств при ор
ганизации досуга населения. 
Ее можно преодолеть путем 
создания городских и район
ных культурно-спортивных 
комплексов. Немало придет
ся менять и в облике досуго
вого учреждения. Я считаю, 
что прообраз будущего в этом 
смысле — ДК МЖК, ДК ав
томобилистов. ДК РТИ, ДК 
«Урал». Именно там ищут 
пути активизации работы с 
населением, создают возмож
ность для общения.

Корр.: — Те Дома и Двор
цы культуры, которые вы 
перечислили, ориентируются 
прежде всего на работу с 
молодежью. Выходит, за по
следнее время отношение от
дела культуры горисполкома 
к молодежным проблемам 
как-то изменилось?

В. О.: Безусловно! Отдел 
культуры совместно с ком
сомольскими органами стал 
глубже разрабатывать проб
лемы молодежной культуры, 
стремимся больше общаться 
с молодежью, причем не от
рицать и не запрещать, но в 
дискуссиях отстаивать свою 
точку зрения по спорным 
вопросам молодежной куль

туры. В качестве примера 
могу привести организацию 
рок-клуба и работу с его чле
нами. К изучению молодеж
ных проблем подключили со
циологов, рассматриваем опыт 
работы молодежных культур, 
ных центров.

Корр.: Мне кажется, мож
но с уверенностью сказать о 
том, что молодежь сейчас 
активизировалась в самоде- 
ятельном творчестве. Какая 
роль принадлежит здесь ком
сомолу? И чем может помочь 
отдел культуры?

В, О.: Гораздо лучше ста
ли работать Свердловский 
горком и Октябрьский райком 
комсомола более вдумчиво 
и внимательно подходят к мо
лодежным проблемам. Кста
ти, именно при участии Ок
тябрьского райкома комсо
мола был создан молодежный 
культурный центр при ДК 
автомобилистов. Идею эту мы 
поддерживаем. У ребят еще 
немало проблем, которые мы 
постараемся помочь им ре
шить. Что касается комитетов 
комсомола предприятий — у 
нас наладился хороший кон
такт с ребятами нз комите
тов комсомола завода имени 
Калинина, Уралмаша, Хим- 
маша. А вот комитеты ком
сомола заводов ЖБИ, депо 
Свердловск-Сортировочный в 
свои Дома культуры на встре

чу с комсомольцами не спе
шат.

Есть у нас идея—создание 
нз модульных конструкций 
досуговых центров в новых 
районах, где учреждений 
культуры не хватает. Помощь 
молодежи здесь необходима, 
все это нужно сделать чем 
скорее, тем лучше, но ком
сомол, увы, к этому хороше. 
му делу приложить руки не 
торопится, хотя мы предла
гали свою помощь.

Кстати, не звучит голос 
комсомольских работников и 
в дискуссиях по поводу экспе
риментальных выставок XV. 
дожников — то ли они не 
решаются высказать свою 
точку зрения, то ли вовсе ее 
не имеют...

Чем может помочь отдел 
культуры? Мы стремимся 
вдумчиво подходить к новым 
явлениям в Молодежной 
культуре, можем направить 
ребят, поддержать или, на
оборот. урезонить. Недавно 
созданы два объединения са
модеятельных художников, 
на очереди — создание объ
единения музыкальных ан
самблей. На их базе будем 
учить и учиться новым под
ходам к оценке новых явле
ний в искусстве.

Корр.: Новый подход к 
оценке новых явлений в ис
кусстве... Виктор Николае
вич, очевидно, процесс об

щей демократизации жизни 
страны предполагает и демо
кратизацию в культуре?

В. О.: Новый поход к сфе
ре культуры предполагает 
новый подход к художествен, 
ному творчеству в целом, 
Нужно подходить к новому в 
искусстве без предвзятости, 
навешивания ярлыков и во
люнтаристских решений, но и 
без попустительства к тому, 
что лишь претендует на идей
ность, художественность, сов
ременность. Мы идем на. 
встречу тому новому, будь 
то художественные выстав
ки. рок-фестивали, хозрас
четный театр-студия, рабо
таем с нарождающимися лю
бительскими объединениями.

Корр.: Тогда. Виктор Ни
колаевич, такой вопрос: на
сколько вкусы заведующего 
отделом культуры гориспол
кома определяют культур
ную жизнь города?

В. О.: Сегодня — уже в 
меньшей степени, и это, я 
считаю, хорошо. Взять те же 
экспериментальные выстав
ки или деятельность Сверд
ловского рок-клуба. Мне нра
вятся работы одних, не нра
вятся — других, но я не пре
тендую на абсолютизацию 
своего мнения, хотя — ска
жу честно отстаивать его 
буду: истина рождается в 
споре. Конечно, не исключе
ны и ошибки — поиск есть 
поиск, но, поскольку есть 
горячее желание помочь ожив- 
лению творческого процесса 
в городе, я думаю, мы на 
верном пути.

Интервью взяла 
О. ВАХРУШЕВА.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ
ПРИНЯТО

«Хочется поговорить о рабо
те бани № 9. которая находит
ся на улице Стачек в Свердлов-
сне, вернее о таи 
«предварительной
билетов детское
Вот уже несколько

называемой 
продаже» 

отделение, 
лет рабо-

тает это отделение. очень 
удобное для нас, мам; и мень
ше моечных мест, и душ,_ и 
парилка, и. главное, бассейн — 
целое мопе для наших дети
шек! И как бывает обидно, до
садно, когда приходишь с дву
мя детьми в 8«н», а билетов, 
как всегда, нет: предваритель
но распроданы. Все же захо
дишь в паэлевалну и видишь, 
пустует 3—4 места: либо ито- 
то не пришел, либо уже выку
пались, А пустить на это мес
то—не пускают. Кое-как упре- 
сишь работницу этого отделе
ния пообещаешь уложиться до 
следующего захода, а бывает, 
ч положишь в карман рубль... 
Заходишь в отделение, а там 
насчитываешь по 5, а иногда и 
7 человек бездетных, которые 
приобрели билеты заранее. Вот 
как получается!

Предлагаем пересмотреть та
кой порядок.

М. ФЕДОРЧУК, 
О ОВЧИННИКОВА, 

Р МАШУРОВА».

деревообрабатывающейды

законный дополнительный за
работок, а отходы и неликви-внимание: опыт

Приглашают промышленности будут исполь
зоваться в дело.

А вот еще один интересный 
опыт. В Тбилиси открыт тор-

кооперативы
гово-закуп очный 
«Сабуртало», 
земледельцев i

I кооператив 
закупающий у 

сельскохозяйст-

опасно — формализм

СОВЕСТИ ОТПУЩЕНО ИА СЕМЬ ДИЕЙ...

На письмо наших читатель, 
ниц ответил начальник Управ
ления коммунальных предпри
ятий Свердловска Е, М. Кол
тышев. (Причем ответ газета 
получила после напоминания 
об истекших сроках).

«Полученное от редакции 
газеты «На смену!» письмо 
М. Федорчук по поручению 
начальника управления рассмат
ривалось директором объедине
ния банно-прачечного хозяйст. 
ва «Чайка» Ю. М. Артемьевым.

При этом допущена значи. 
тельная задержка рассмотре
ния и подготовки материалов

До принятия закона «Об ин
дивидуальной трудовой дея
тельности» братья Кондрать
евы из Риги своими изделиями 
радовали лишь близких и дру
зей. Сегодня, создав коопера
тив «Интаре», в который вошли 
ц члены их семей, они смогут 
в свободное от основной рабо
ты время делать различные 
предметы для украшения ин
терьеров квартир и рсализо-

Госснаба и горисполкома.
На реализацию первой про

дукции: телефонных столи
ков, легких подставок для 
цветов и другой малогабарит
ной мебели, имеется договор 
с рижским хозторгом. Проб
лем у кооператива много. 
Предстоят и материальные за
траты — на закупку материа
лов и оборудования, ремонт 
выделенного для работы по

венные продукты и занимаю
щийся их реализацией. По це
нам значительно ниже рыноч
ных здесь можно приобрести 
все, чем богат южный базар— 
мясо, сыр, мед, зелень, овощи 
и фрукты.

НА СНИМКАХ: 
продавец магазина
кустарного

старший 
«Товары

производства»

вывать их в магазине «Товары мещения. На первых порах
кустарного производства». По
могли им создать и обеспе
чить материально-техническую 
базу кооператива работники 
управления вторичного сырья

кооператив!! банком будет пре
доставлен кредит.

Подобное предпринима-

Д. Мареевича предлагает по
купателям продукцию коопера
тива «Интаре» (вверху); кол
хозник И. Мгалоблишвили из 
села Табахмела Гврдабанского 
района сдает на комиссию сыр 
старшему продавцу Ш. Ma- 
мадяну (внизу).

Фотохроника ТАСС.
тельство экономически выгод
но всем. Семья будет иметь

слово — читателю

УСПЕХОВ, НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ!
Даже не верится, Мы —• уже вчерашние 

школьники. Мы навсегда ушли из. школы в 
новую и неизведанную взрослую жизнь.

Мы уносим ид школы не только ^знания, 
но и частичку тепла. Как о чем-то близком 
и дорогом, мы будем вспоминать о друзьях 
и учителях, об уроках и вечерах. Для ме
ня', как и для многих, таким ярким воспоми
нанием останется наш школьный клуб ин
тернациональной дружбы «Параллели». На
чиная с четвертого класса, мы находили в 
КИДе и музее «Память» интересные и по
лезные дела не только для себя, но и для 
других.

Сколько интересного увидели мы за эти 
долгие щесть лет! Чего стоят одни поездки 
по стране! Эстония, Латвия, Южный Урал, 
Белоруссия, Украина, Литва — далеко не 
полный перечень тех мест, где мы побыва
ли за это время. Священные для каждого 
человека места живут в наших _ сердцах: 
Хатынь, Брестская крепость, Кортелисы, 
Саласпиле... Сейчас там есть земля наше
го Красноуральска, а в нашем музее «Па
мять» — святая земля тех мест.

С.-какими прекрасными людьми познако

мились мы в КИДе за эти годы! Воспитан
ник дивизии Азина Г. Ф. Неустроев, кос
монавт В. И. Севастьянов, академик Л. М. 
Бреховских — всех не перечесть...

Я всегда радовался встречам с нашими 
старыми нидовцами, которые уже давно 
закончили школу, но часто бывают здесь. 
Это Слава Ковязин и Саша Целиков. Таня 
Иванцова и Андрей Киселев, Алеша Хрис- 
тофи и Юрий Пушкин. Спасибо нм всем и 
другим ребятам за помощь в работе! Ведь 
за те четыре года, что мне пришлось быть 
президентом КИДа, я хорошо понял, что 
без их постоянной и бескорыстной помощи 
не смогли бы мы хорошо работать и совер
шать увлекательные поездки. Особая моя 
благодарность бессменному руководителю 
КИДа и музея «Память» А. В. Иорданских.

Совсем скоро в КИДе будет новый пре
зидент, придут новые ребята. Желаю им 
добрых дел, новых успехов. Был и остаюсь 
членом КИДа «Параллели».

Максим ШАБАРШИН, 
президент КИДа «Параллели» 

средней школы № 6, 
Красноуралъск.

Узнав, что две комсо
молки, слесари с пятого 
участка цеха товаров на
родного потребления ма
шиностроительного завода 
имени Калинина риммй 
Костырева и Наталья За- 
сухина подали заявления 
об исключении их из рядов 
ВЛКСМ, я решила прийти 
к ним на участок и побесе
довать со старшим масте
ром В. В. Исаковым. Ка
ково же было мое удивле
ние, когда он сказал:

— Работницы они хо
рошие, а остальное меня 
не интересует. Кандида
тура первой была предло
жена на должность брига
дира сквозной комплекс
ной бригады, вторая не
однократно выдвигалась 
на звание «Лучшая по 
профессии».

Внутренний мир произ
водственниц никого не 
волнует. Чем заполняют 
они свой досуг, что чита
ют, во что верят? На эти

вопросы старший мастер 
бтветить не мог. Атмосфе
ра нетребовательности, 
рвачества царит в цехе и 
дает свои, плоды — издер
жки воспитательной рабо
ты налицо. Только за по
следнее время добровольно 
вышли из рядов ВЛКСМ 
десять человек (а принят 
не был ни один). Это На
дежда Лавриченко и Тать
яна Александрова. Игорь 
Перевалов и Светлана За
харова, Олег Сафрыгин и 
Алексей Валабаненко, 
Олег Ломов и Татьяны — 
Артемьева и Вордина. 
Главная причина — не
желание платить взносы. 
Да, все просто, не стоит 
искать здесь неудовлетво
рения работой «первич
ки», глубокий смысл. 
Правда, раньше у них был 
аргумент —' неинтересная 
жизнь комсомольской ор
ганизации, но теперь эта 
«карта бита». С приходом 
в цех освобожденного сек
ретаря Силенсних возоб-

—....... высшая

повилась шефская работа 
в 4 классе «Г» школы 
№ 138, был проведен ве
чер отдыха, молодежь 
стала выезжать на турба
зы. Не случайно по итогам 
смотра-конкурса первич
ных организаций, прово
димого в рамках трудовой 
вахты к XX съезду 
ВЛКСМ, цех товаров на
родного потребления занял 
второе место —- это впер
вые после многолетнего 
перерыва...

Значит, все.таки при
чина в самих молодых лю
дях, желающих отсидеть
ся в стороне, чтобы их не 
трогали. В их инерции. И 
еще — поруке, когда на 
проступки работников ад
министрация закрывает 
глаза, не дает им принци
пиальной оценки, не рас
сматривает каждый слу. 
чай как ЧП. Потому 
так вольготно живется 

комсомольцам, мук совести 
они не испытывают.

Если поинтересоваться

ду.ховиыми запросами 
каждого из «бывших», то 
станет ясно, они скудны. 
Не хотят думать, сомне
ваться, отвечать. За ком
панию с Засухиной напи
сала заявление Костырева, 
которой оставалось до вы. 
хода из рядов ВЛКСМ по 
возрасту два месяца. Ког. 
да тебя поддерживают, 
ободряют, почему бы не 
поступить, как все. Что и 

сделал двадцатидвухлет
ний слесарь с 4-го участ
ка Аркадий Пасынков, 
вдохновленный примером 
своих товарищей.

На прощание я спросила 
у Натальи Засухиной: ка
кие чувства вызовет у нее 
материал в газете? Она, 
не задумываясь, отчекани
ла: «Подумаешь, покрас
нею недельку». Совести 
отпущено на семь дней...

Т. ФИСЕНКО, 
корреспондент 

многотиражной газеты 
«Калннинец». 

Свердловск.

для ответа.
За недисциплинированность, 

выразившуюся в нарушении 
сроков рассмотрения письма, 
Ю. М, Артемьеву объявлено 
дисциплинарное взыскание.

По существу затронутых в 
письме М. Федорчук вопросов 
сообщаю, что сеансовое обслу
живание посетителей детским 
отделением бани № 9 органи
зовано в соответствии с дей
ствующими Правилами поль
зования банями, утвержден
ными приказом МЖКХ 
РСФСР от 27.06.80.

Прейскурантом на услуги 
бань, утвержденным постанов
лением Госкомитета цен 
РСФСР, продолжительность об
служивания установлена 1,5 
часа.

Предложение М Федорчук о 
продаже билетов не только 
предварительно, но и в день 
посещения бани принимается: 
с 01.07.1987 в предварительную 
продажу будет выделяться 60 
процентов билетов, с тем, что
бы 40 процентов реализовать в 
день посещения и только посе
тителям с детьми».

школа на пути реформы
Передачу эту радиостанции «Юность» я слышала уже 

два года назад. Но — запомнилась. Корреспондент брал 
интервью у студентов Удмуртского государственного ме
дицинского института.

Было сказано немало хороших слов о долге врача, че
сти и ответственности. Когда же журналист спросил уча
стников беседы, как они учатся, выяснилось, что многие — 
посредственно. А одна нз студенток даже обиделась на 
такой вопрос, заявив: «Если я учусь на средние оценки, 
это вовсе не значит, что я буду плохим врачом, ведь со
временному пациенту чаще всего не хватает доброго сло
ва сочувствия врача».

Могу подтвердить, что это «трансформированное» по
нимание врачебного назначения среди студентов медицин
ских вузов достаточно широко распространено. Трудно 
представить, как будет протекать впоследствии деятель
ность такого специалиста... Хотя почему трудно? Вот ре
альный случай, свидетелем которого мне довелось быть.

ДЕЖУРНЫЙ врач хи
рургического отделения 
был вызван ночью к 
больной, которой стало пло

хо. После десятиминутной 
очень вежливой беседы он 
распорядился сделать боль
ной промывание желудка. 
Врач успокоил больную, сер
дечно поговорил с ней, но не 
удосужился вникнуть ни в 
суть проведенной неделю на
зад операции, ни заглянуть в 
историю болезни, где на пер

вой странице крупными крас, 
ными буквами было написа
но: «Промывание не де
лать!»

К утру больной стало сов. 
сем плохо, тогда герой наше
го рассказа все-таки загля
нул в историю болезни. Не 
знаю, какие чувства пробу
дились в нем. Возможно, 
страх, ибо на утренней ли. 
нейке он сказал коллегам, 
что промывание желудка он 
больной не назначал, сложив 
таким образом всю ответст
венность за происшествие на 
постовую сестру. (С большим 
трудом и усилиями многих 
врачей больную удалось спа
сти).

Я все думаю, что же поло, 
жил в основу своей деятель
ности этот врач? Не тот ли 
самый единственный прин
цип сердечного отношения к 
больному?

Еще одно расхожее мнение: 
«Мой знакомый врач, очень 
хороший, говорит, что трид
цать лет без биохимии про
работал и прекрасно справ, 
лялся».

Не знаю, можно ли убе. 
дить человека, что разное 
время по-разному решает 
одни и те же вопросы. Мож
но ли убедить невежду, что 
искусство врачевания за про. 
шедшие тридцать лет ушло 
так далеко вперед, что и не 
расскажешь в двух словах. 
Что медицина настоящего 
поднимается на качественно 
более высокий уровень, прев
ращаясь из физиологической 
в метаболическую, то есть 
изучающую процессы проис

ремесло средневекового ци
рюльника. То, что мы называ
ем сейчас теоретической под
готовкой — опыт предшест
венников, собираемый по 
крупицам столетиями, и че
ловек. пренебрегающий им, 
подобен дикарю, добывающе
му огонь трением двух пало, 
чек в то время, как перед ним 
лежат спички.

Известно, что сейчас стра
не не нужны средние врачи, 
и то, что считалось удовлет
ворительным еще десять лет 
назад, не устраивает пациен
та в настоящее время.

Благодаря средствам мас-

ИДЕАЛ И

передовых рабочих для орга
низации колхозов. И как до
казательство успеха этого 
движения, колхозы были по
строены!

Понимание нужд страны, 
первостепенных задач меди
цины, социальное мышление 
необходимы для будущего 
врача. В этом плане пере, 
стройка сознания студента, 
его гражданская позиция во 
многом определят медици
ну будущего.

НАК УЧИТЬ и как и 
чему учиться — воп
росы эти уже можно 
отнести к вечным. Но сегод- 

ВАЛ
хождения и протекания бо. 
лезни на клеточном, субкле
точном и молекулярном уров
нях.

Диагностика и лечение за
болевания —они не могут 
оставаться неизменными. Та 
же болезнь и уже не та: сти
рается клиническая картина, 
отсутствуют характерные 
симптомы, наблюдаются из
вращенные реакции на зна
комые, еще недавно слыв
шие целительными, лекарст
ва.

...Так что же важнее все
го в деятельности современ
ного врача: высокая про
фессиональная подготовка, 
чувство сострадания к паци
енту, ответственность за его 
жизнь и здоровье, честность 
и способность признать ошиб
ку, вежливость, терпение, 
способность трудиться, не 
жалея сил? Что важнее? Все 
вместе. Необходима гармо
ния разума и сердца.

ПЕРЕСТРОЙКА. В сту
денческой среде это 
слово часто связыва
ется только с представления

ми о повышении обществен
ной активности, студенческом 
самоуправлении и изменени
ями в учебном вузовском про. 
цессе. Но разве не заключа
ется она прежде всего в пе
рестройке сознания студента 
и преподавателя?

Довольнс} часто студенты 
младших курсов недовольны 
обилием информации, кото
рую необходимо усвоить, вы. 
сказываются многочисленные 
пожелания больше работать с 
больными. Важность практи
ческих навыков для врача? 
Оспаривать их не приходится. 
Но азбука и то, что любая 
практическая деятельность 
должна иметь теоретическую 
подготовку, иначе врачебное 
искусство превращается в

совой информации больной 
стал начитанным и требова
тельным. Возникает вопрос: 
нормально ли это, что врач 
выглядит беспомощным пе
ред пациентом, прочитавшим 
пять-десять книг, описываю, 
щих его заболевание? По-ви- 

димому, нет, Ибо, неосведом
ленность врача порождает 
недоверие больного, а доверие 
к лечащему врачу, как изве
стно, один из ведущих факто
ров победы над болезнью.

Перестройка сознания бу
дущего врача касается и воп
росов формирования его ми
ровоззрения, формирования 
его как личности, формирова
ния его гражданской пози. 
ции. Здесь, думается, на 
первое место выступает чув
ство ответственности за ре
зультаты своей деятельно, 
сти: жизнь и здоровье паци
ента. Ответственность эту 
можно мерять и государствен
ным масштабом. Ведь меди
цина, по свидетельству соци
ологов, давно перешла из 
сферы потребления в сферу 
производства. Она определя
ет состояние трудовых ре

сурсов страны.
Если спросить абитуриента 

мединститута, почему он вы
брал этот вуз, то каждый 
средн других причин назо
вет одну: желание приносить 
пользу людям. А на распре, 
делении выясняется, что ни
кто не хочет ехать в деревню, 
хотя приносить пользу можно 
везде. И в деревне — в пер. 
вую очередь. Отличника в 
деревню не пошлют, на пер. 
вый взгляд, справедливо. А в 
результате — на периферию 
едут те самые «средние» 
врачи, а жители глухих рай
онов остаются вообще без 
врачебной помощи.

Было время, когда страна 
посылала 25 тысяч самых

ня они обретают новую ост
роту.

По мнению студентов, 
часть лекций можно было 
бы исключить из лекционного 
курса без ущерба для обуча
ющихся. ибо нерационально 
повторять с кафедры матери
ал, подробно излагающийся в 
учебных пособиях. Лекция, 
несомненно, должна вклю
чать новые материалы, 
имеющиеся в печати по дан
ному вопросу. Ни для кого 
не секрет, сколько лет пи
шется и издается учебник, 
и неизбежно, что по ряду 
вопросов он оказывается не
полным, а иногда —- уста
ревшим.

Предвижу возражение: 
знайте хотя бы учебник! Но 
ведь вуз сегодня ставит за
дачу поднять качество обуче. 
ния. Кроме того, новейшие 
достижения науки, и спорные 
вопросы, излагаемые лекто
ром, служат предметом раз
мышлений, обсуждений в сту
денческой среде, формиру
ют пытливость мысли, возоа- 
стает и интерес будущего 
специалиста к той или иной 
проблеме. Все это важно в 
плане формирования как бу
дущего специалиста, так и 
личности.

Немаловажное значение при 
практических занятиях имеют 
взаимоотношения преподава
теля и студента. Если от
крыть маленькую тайну, то 
наибольшей популярностью у 
нас, студентов, пользуются 
преподаватели, заставляющие 
думать, практикующие дис
куссии по обсуждаемой проб
леме, ставящие вопросы, на 
которые нет прямого ответа 
в учебнике. Но время прак
тического занятия невелико 
и опросить каждого препода
ватель не в состоянии. А ди
скуссионное обсуждение воп-

росов, в котором принимают 
участие 25 человек, просто 
невозможно.

Было бы, наверное, ра
зумно, хотя бы в порядке 
эксперимента, решить воп

рос индивидуального обучения 
(или максимально приближен
ного к индивидуальному). По
нятие это включает в себя: 
уменьшение числа студентов 
в группе, закрепление груп
пы за одним преподавателем. 
Ведь часто наблюдается такая 
ситуация: одна кафедра зани
мается обучением студентов 
на протяжении нескольких 
семестров, но каждый се
местр группа передается дру
гому преподавателю. Возмож
но, эта система имеет ряд по
ложительных сторон, но от. 
рицательных больше, Кто от
вечает за подготовку студен
тов? Вся кафедра и никто 
конкретно.

Возможность обучения сту
дента у одного преподавате
ля повышает обоюдную от. 
ветственность: личную ответ
ственность преподавателя за 
специалиста, которого он го
товит, и ответственность сту
дента перед преподавателем, 
которого он хорошо знает. 
Такая система позволит на
ставнику лучше изучить сво
их подопечных; их возмож
ности, уровень знаний; мо
жет быть, такое сравнение 
покажется тривиальным, но 
ведь именно на основе инди
видуального обучения заро
дились и существуют отече
ственные медицинские шко
лы.

Свердловский мед- 
институт включен в 
число вузов, участвую
щих в эксперименте по пере

стройке высшей школы. И 
может, в порядке того же 
эксперимента, целесообразно 
создать хотя бы несколько 
групп индивидуального обу
чения. А в конце курса обу
чения компетентная комиссия 
сравнит качество подготовки 
в данных группах и группах, 
обучающихся по существую- 
щей системе.

Безусловно, организация 
групп индивидуального обу
чения — не простой вопрос, 
как и любое новшество, здесь 
многое будет сопряжено с 
определенными трудностями. 
Но, с другой-то стороны, уже 
ясно, что только большим 
числом выпущенных из вуза 
специалистов насущные про
блемы здравоохранения не 
решишь.

Эго тит вал, который чем 
дальше, тем больше далек от 
идеала. Т. КУЗЬМИНА, 

студентка Свердловского 
государственного 

медицинского института.
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СУДЬБЫ ТВОИХ РОВЕСНИКОВ

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИЕ...
Вэйну Томпсону всего 19 

лет. Это черноволосый пе
рон*, невысокого роста, хоро
шо сложенный, с живыми 
главами. Только кожа у него 
несколько бледная иэ-за того, 
что он редко бывает на солн
це. Впрочем, это не удиви
тельно. Вот уже четвертый 
год Вэйн сидит в тюрьме шта
та Оклахома, ожидая решения 
своей участи: он был пригово
рен к смертной казни за 
убийство, совершенное им в 
15-летнам возрасте...

В американской прессе сей
час идут бурные дебаты о 
том, насколько гуманно и пра
вомочно вынесение высшей 
меры наказания. И особенно 
остро этот вопрос стоит, когда 
речь заходит о подростках —- 
несовершеннолетних убийцах 
и насильниках. Количество

преступлений, совершенных 
лицами, не достигшими 19 лет, 
за последнее время стало ра
сти просто в угрожающих 
масштабах. Причем быстрее 
всего увеличивается число 
преступлений, совершенных с 
применением насилия. Соглас
но данным Федерального бю
ро расследований, в прошлом 
году было зарегистрировано 
35 миллионов различных пре
ступлений, включая 19 тысяч 
убийств. Из них 1311 убийств 
было совершено подростками.

Стремясь понять причины 
этого явления, американские 
социологи провели недавно 
опрос 59 подростков, осуж
денных за убийство. Оказа
лось, что примерно половина 
из них хотели только огра
бить свою жертву и совер
шили убийство только из бояз

ни оставить свидетеля. Другая 
половина шла на убийство со
вершенно сознательно. Но при
мечательнее всего другое— 
около сорока процентов оп
рошенных не испытывали ни 
малейших угрызений совести 
за содеянное, более того, они 
обвиняли свои жертвы в том, 
что ими было оказано сопро
тивление. Больше половины 
юных преступников — негры, 
подростки из бедных семей, 
воспитывавшиеся без оодите- 
лей. По своему жизненному 
опыту и физическому развитию 
они зачастую не уступают 
взрослому человеку.

Сторонники вынесения 
смертных приговоров несо
вершеннолетним считают, что 
наказание не должно зависеть 
от возраста и что за совер
шенное преступление человек

УБИЙЦЫ
должен караться по всей 
строгости закона. Их противни
ки верят в то, что подростков 
еще можно заставить рас
каяться и перевоспитать, ут
верждая, что те просто в си
лу своего возраста были не 
способны полностью осознать 
последствия своих действий.

В 1986 году институт Гэл
лапа провел опрос, результа
ты которого показали, что 70 
процентов американцев выска
зываются за применение 
смертной казни. Однако про
тив такой меры наказания 
официально выступает Амери
канская ассоциация юристов, 
ее поддерживают свыше 50 
процентов юристов и студен
тов юридических факультетов 
университетов США.

Впервые в Соединенных 
Штатах подросток был казнен

в 1642 году. А за всю историю 
существования страны эта 
мера наказания была приме
нена к 281 несовершеннолет
нему преступнику. В настоя
щее время законы 36 штатов 
позволяют приговаривать под
ростков к высшей мере нака
зания. Варьируется только ми
нимальный возраст: в боль
шинстве штатов он составляет 
18 лет, в Индиане смертный 
приговор может быть вынесен 
десятилетнему ребенку, а в 
Оклахоме вообще не сущест
вует никакого возрастного ог
раничения.

Споры вокруг применения 
исключительной меры наказа
ния продолжаются. А тем вре
менем в различных тюрьмах 
США ожидают приведения 
смертных приговоров в ис
полнение тридцать три подро
стка: 18 негров и 15 белых, 
среди них две девушки.

А. БАЙДАК, 
спец, корр. АПН. 

Вашингтон.

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••
НЬЮ-ЙОРК. «Американ

ские средства массовой ин
формации сталкиваются ны
не с крупной проблемой, — 
пишет прогрессивный моло
дежный журнал «Дайнэ- 
мик». — Как объяснить 
происходящие ныне измене
ния в советском обществе, 
которое, как утверждалось, 
неспособно к переменам?».

Вместо того, чтобы чест
но рассказать о том, что 
происходит в СССР, амери
канская пресса, по словам 
журнала, занимается изобре
тением новых стереотипов о

Правда 
об СССР

Советском Союзе. Утверж
дается, в частности, что пос
ледние события в жизни со
ветского общества — это 
признание «недостатков» со
циализма, попытки изменить 
его. Однако, подчеркивает 
«Дайнэмик», причина в дру
гом; «Две социально - по
литические системы — со
циализм и капитализм — 
развиваются в противопо
ложных направлениях. В то 
время, когда США увязли в 
политическом кризисе, ког
да их политика определяет
ся и осуществляется неболь
шой группой людей, соби-
рающейся на совещания „ в 
подвальном помещении Бе
лого дома, права и свободы 
советских людей расширя
ются».

В последнее время, указы
вается в статье, снижался 
уровень жизни американ
цев, падала их реальная за
работная плата, росло число 
голодных и бездомных в 
США. Одновременно уро
вень жизни в СССР рос. 
«Достоянием советских 
граждан стали полная заня
тость, бесплатные медицин
ское обслуживание и образо
вание. конституционное пра
во на жилье. Закон защища
ет их от расовой и нацио
нальной дискриминации, 
дискриминации по признаку 
пола, — подчеркивает жур
нал. — В Советском Союзе 
пришли к выводу, что мож
но добиться повышения 
уровня жизни населения еще 
более быстрыми темпами. 
Это и есть то, что советские 
люди называют перестрой
кой».

По словам журнала, пра
вящие круги Соединенных 
Штатов не хотят, чтобы аме
риканцы узнали правду о 
важных процессах, происхо
дящих сейчас в советском 
обществе. «Элита США, 
представляющая интересы 
Корпораций, боится, как бы 
американский народ не уви
дел, что представляет собой 
реальный социализм, — пи
шет «Дайнэмик». — Ведь 
тогда люди по-настоящему 
поймут, что такое реальный 
капитализм. А когда человек 
смотрит тебе прямо в глаза, 
обирать его гораздо труд
нее». (ТАСС).

ДЕТИ БЕЖЕНЦЕВ

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ХИТРЫЙ МАНЕВР

Известна удивительная 
позиция чешского гроссмей
стера и композитора Рихар
да Рети. Вот этот этюд, ко
торый поражает каждого, кто 
впервые знакомится с ним.

№ 59. Рихард РЕТИ 
1921 г.

ПОГРЕШНОСТИ «СОЦИАЛЬНОГО ИНДИКАТОРА»
Живут ли японцы лучше всех, как утверждает 

нистре Японии!
специальная консультативная группа при премьер-ми-

Расистский режим ЮАР проводит не только репрессив
ную внутреннюю, но и агрессивную внешнюю политику, 
ведет необъявленную войну против соседних стран. Она под
рывает экономику «прифронтовых государств», срывает 
реализацию их национальных планов и программ разви
тия. В результате пиратских рейдов расистов и их наем
ников погибли 100 тысяч человек, большинство из кото
рых — женщины и дети. Чрезвычайно высокие цифры 
детской смертности в государствах, ставших Жертвами аг
рессивной политики ЮАР, связаны не только с их физи
ческим уничтожением в результате актов прямой агрес
сии и действий наемных банд, но и с вынужденным ухо
дом масс населения из районов, подверженных нападени
ям. что обрекает их на положение беженцев.

НА СНИМКЕ: дети беженцев в очереди за бесплатной 
едой в одной нз «прифронтовых» стран.

Фотохроника ТАСС.
«Японцы живут лучше всех 

в мире» — таков вывел одно
го из докладов специальной 
консультативной группы при 
премьер-министре Японии.
Прийти к такому заключению 
правительственным экспер
там помогла «научная» мето
дика —• некий «новый соци
альный индикатор», благодаря 
которому якобы можно учи
тывать не только экономиче
ские показатели или, скажем, 
чистоту воздуха окружающей 
среды, но и такие зыбкие ка
тегории, как «радости семей
ной жизни».

Объявляя о том, что насе
ление Японии уже почти до
стигло «абсолютного счастья» 
по сравнению с положением в 
других странах мира, группа 
доверенных лиц главы кабине
та министров не вдавалась в 
подробности относительно су
щества своего подхода к жиз
ненным реалиям. Как дейст
вует «новый социальный ин
дикатор». какими еще сведе
ниями, помимо «радостей се
мейной жизни» и состояния 
атмосферы, пользовались те,

кто применял этот своеобраз
ный социальный аршин, — все 
это для широкой публики ос
талось неизвестным. Однако 
не надо быть социологом, что
бы видеть, что вне поля зре
ния «исследователей» остались 
прямо-таки кричащие факты 
социальной несправедливости, 
царящей в японском общест
ве.

Японский рабочий, напри
мер, трудится примерно вдвое 
больше своих товарищей нз 
других промышленно разви
тых стран за меньшую пла
ту. Сверхурочные работы, 
как правило, вообще не 
оплачиваются. Лишь 20 про
центов японских компании 
имеют 5-дневну(о рабочую не
делю. Таким образом, 40-ча
совая рабочая неделя остает
ся несбыточной мечтой для 
тех, кто своими руками соз
дал «японское экономическое 
чудо». Причем продолжитель
ность рабочего дня растет из 
года в год. Оплачиваемый от
пуск рабочего даже на круп
ных предприятиях, где дейст
вуют профсоюзы, не превыша

ет девяти дней, а служащие 
довольствуются пятью днями 
отпуска в году. В стране офи
циально зарегистрировано око
ло двух миллионов безработ
ных. Однако эту цифру мож
но смело удвоить, так как ни 
в одной другой капиталисти
ческой стране эти данные не 
занижаются так «смело», как 
это делают правительственные 
органы Японии.

Каждая вторая японская се
мья является должником бан
ков и ростовщиков. Более по
ловины из этих семей имеют 
крупные долги, превышающие 
треть их годового заработка. 
Причина этого явления в по
стоянном повышении стоимо
сти жизни. Наибольший удар 
по семенным бюджетам, как 
это видно из опросов газет, 
наносит повышение иен на 
транспортные услуги, увеличе
ние выплат по медицинскому 
страхованию и за обучение 
детей. Примерно 40 процентов 
доходов средней японской се
мьи уходит на выплату так

же растущих налогов, оплату 
счетов за коммунальные услу.

ги и различные страховки. 
Без медицинской страховки, 
например, в Японии получить 
обслуживание в органах здра
воохранения не по карману 
даже представителям средне
го сословия.

Крайней остроты достиг жи
лищный вопрос. Средняя япон
ская квартира в несколько 
раз меньше аналогичной во 
многих западных странах. В 
этих, как их прозвали, «кроль
чатниках», как правило, нет ни 
водопровода, ни канализации, 
отсутствует современное отоп
ление. Большинство деревян
ных лачуг, составляющих по
ловину жилого фонда, нахо
дятся в аварийном состоянии. 
Применение примитивных обо
гревательных приборов и ке
росиновых плит ведет и по
жарам. которые стали подлин
ным бичом японских городов.

Скученность городского на
селения, загрязненность окру
жающей среды достигли в Япо
нии колоссальных масштабов.

Так, перенаселенный и хао
тично застроенный Токио бук
вально задыхается в бензино
вом чаду. В радиусе 50 кило
метров от центра столицы 
еиоицентри-ровано Я5 процен
тов населения страны. Еже

дневно около трех миллионов 
рабочих и служащих, живу
щих не только в пригородах 
Токио, но и вообще в других 
префектурах, штурмуют ваго
ны электричек, чтобы совер
шить утомительное путешест
вие к месту работы в столице. 
В результате, как писала «Май- 
нити дейли ньюс», транспорт
ные пробки в Токио «не под
даются описанию». В центре 
Токио практически не осталось 
парков и скверов: на токийца 
приходится сейчас в 17 раз 
меньше зелени, чем на москви
ча, лондонца или парижанина.

В то же время половина 
территории Японии объявлена 
зоной «исчезающих городов и 
поселков» — там проживает 
лишь 7 процентов населения 
страны. 1151 город и поселок 
объявлены вообще «незасе
ленными зонами». Это, по су
ти дела, .города-призраки. Из 
родных мест японцев гонит 
отсутствие работы. Если в 
экономических центрах стра
ны 20 процентов выпускников 
школ и колледжей попадают 
в число безработных, то в 
сельских районах —• почти 50

процентов молодых людей бе
зуспешно пытаются найти ра
боту.

Так что доклад докладом, à 
жизнь жизнью. Причем в 
жизни этой рядовой японец 
сталкивается не только с вы
шеперечисленными проблема
ми, но и со множеством дру
гих. Составители доклада по
забыли о волне преступности 
среди несовершеннолетних, 
о банкротствах и разорениях, 
влекущих за собой чисто япон
скую форму самоубийства — 
семейную, об одиночестве и 
нищете миллионов стариков, 
выброшенных за порог обще
ства «всеобщего довольства»... 
Впрочем, наигранный опти
мизм составителей «победной 
реляции» с социального фрон
та как раз и призван навести 
глянец там, где реальность не 
согласуется с рекламным 
«имеджем» Страны восходя
щего соЛИиа.

п. волпянскии. 
(АПН).

Белые делают ничью
Сразу трудно поверить в 

реальность задания. Похоже, 
что черная пешка неудержи
ма. И все же белые "догоня
ют ее! Король Применяет 
неожиданный и хитрый ма
нёвр: 1. Kpg7! h4 2. Kpf6! 
Kpb6 3. Кре5! Кр:с6 (на 3... 
ИЗ будет 4. Kpd6 112 5. с7) 
4. Kpf4 113 5. Kpg3 Ii2. 
6. Kp:li2. Невероятное ста
новится реальным! Двигаясь 
по диагонали, белый король 
преследовал двух «зайцев»: 
приближался сразу к обеим 
пешкам.

А теперь расскажем об 
одном случае, происшедшем 
с Александром Алехиным 
(он описан в воспоминаниях 
В. Нейштадта). Дело было в 
1914 году в сеансе одновре
менной игры будущего чем
пиона мира, который он да
вал в Московском шахмат
ном кружке

№ 60.

Ход белых.

Более 400 лет тому назад был заложен фундамент н возд
вигнут первый этаж этого изумительного храма (на снимке) 
на юге Индии. Но строительство долгие столетия оставалось 
незавершенным. И только в наше время храм Ранганадха в 
Шрирангам? (штат Тамилнад) был отреставрирован и достро
ен. начав функционировать в 1979 году. Его считают самым 
высоким храмом подобного типа в Азии.

Фотохроника ТАСС.

ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ 
ПАМЯТНИК 
ПУШКИНУ

ПЕКИН. Бронзовый 
бюст А. С. Пушкина вско
ре вновь появится в Шан
хае. Как сообщило агент
ство Синьхуа, он будет 
установлен на прежнем 
месте — на пересечении 
улиц Фэньянлу и Юэянлу 
крупнейшего города КНР.

Сложной была судьба 
скульптурного изображе
ния великого сына рус
ского народа. Впервые 
памятник Пушкину был 
открыт здесь в 1935 го. 
ду, накануне празднова
ния столетия со дня ги
бели поэТа. В годы япо
но-китайской войны па
мятник варварски уничто
жили японские захватчи
ки. В 1947 году гене
ральное консульство 
СССР в Шанхае переда
ло городу воссозданный 
бюст Пушкина, который 
был установлен на вид
ном Месте. И вновь па
мятник подвергся унич
тожению •— во время так 
называемой «культурной 
революции».

Нынешний бронзовый 
бюст будет поднят на 
гранитный постамент вы
сотой 4,5 Метра. «Мы 
хотели бы, чтобы после 
нас никому не пришлось 
заново восстанавливать 
памятник поэту», — зая
вил один из авторов про
екта шанхайский скульп
тор Ци Цзычунь.

ПЫЛЬ В ГЛАЗА
Организация «Эмнести Интернэшнл» («Международная амнистия»] весьма гро

могласно проявляет заботу о «политических заключенных, томящихся в Сибири»... 
Каково реальное положение вещей!

КАЛЕЙДОСКОП

ОБНАРУЖЕНЫ НЕИЗВЕСТНЫЕ ПЛЕМЕНА
РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО. Даже сей

час, в конце XX века, необъ
ятная амазонская сельва хра
нит немало тайн и загадок. 
Огромный интерес бразильских 
этнографов вызвало сообще
ние Национального индейского 
фонда о том, что в централь
ной части Амазонии обнаруже
ны два ранее неизвестных пле
мени индейцев.

На днях специалисты этой 
правительственной организа
ции во время экспедиции по 
глухим районам Амазонии не
ожиданно натолкнулись на не
большую группу индейцев. Жи
тели сельвы были обнажены, 
на телах мужчин нанесена бо
евая раскраска, в руках — 
луни и стрелы. Индейцы же

стами показали, чтобы ученые 
не приближались к ним. Бо
лее часа обе группы стояли 
неподвижно, молча рассматри
вая друг друга. Затем индейцы 
скрылись в сельве так же не 
ожиданно, как и появились 
перед исследователями. По 
словам ученых, подобная бое 
вая раскраска не встречается 
ни у одного из племен амазон
ских индейцев. Это позволяет 
специалистам утверждать, что 
они столкнулись с неизвест
ным доселе племенем.

Ранее, сообщил Националь
ный индейский фонд, пример
но в том же районе Амазонии 
ученые обнаружили еще одно 
неизвестное им племя корен
ных жителей.

СПАСУТ МОРСКИХ ЧЕРЕПАХ
ВАШИНГТОН. Управление морского рыболовства США из

дало инструкцию, обязывающую все рыболовецкие суда, ве
дущие промысел в Мексиканском заливе и прилегающих к 
нему районах Атлантического океана, иметь специальные 
приспособления для освобождения из сетей запутавшихся в 
них морских черепах. По оценкам управления, ежегодно в 
рыбацкие сети попадает свыше 48 тысяч этих животных, 
11 тысяч из них погибают, так как не могут всплыть на 
поверхность, чтобы вдохнуть свежего воздуха. В последние го 
ды численность морских черепах у побережья Соединенных 
Штатов резко сократилась, а пять редких их видов оказались 
на грани вымирания.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ. Редкое событие произошло в зоопарке 
Эдинбурга. Впервые в истории этого звериного «царства» ро
дился карликовый бегемот. За короткое время малыш по 
кличке Роджер в четыре раза превысил свой первоначальный 
вес и хорошо подрос. Однако длина его не превысит двух 
метров, в то время как у обычных бегемотов она нередко до
стигает 4,5 метра.

ГМИМКЕ: вот я какой.
Фото Камера Пресс —ТАСС.

«Эмнести интернэшнл»
(«Международная амнистия»), 
словно вечный двигатель, без
действовать не может. (*к 
считают юристы Красноярска, 
на которых сейчас обрушился 
поток писем в фирменных кон
вертах этой международ
ной организации. В каждом из 
них, понятно, заложен солид
ный заряд «заботы» об оче
редном «пострадавшем» от со
ветского режима.

Поскольку письма носят су
губо служебный характер, я 
попросил у работников проку
ратуры Красноярского края 
разрешения ознакомиться с 
ними. Послания, чаще всего 
написанные под копирку, толь
ко в разные адреса, поступи
ли из отделении «Эмнести Ин
тернэшнл» в Италии, Японии, 
Австралии и некоторых других 
странах.

«Международное общество 
прав человека во Франкфур
те-на-Майне просит вас под
твердить или опровергнуть по- 
явмашиеся на Западе утверж
дения о смерти политзаклю
ченного Сергея Дмитриевича 
Ходоровича», Запрос подго
товлен Кристиане Фрезе.

— Во-первых, — комменти
рует это письмо государст
венный советник юстиции тре
тьего класса Геннадий Елиза-. 
рьев, прокурор Красноярско- 
го края, — средства массовой 
информации Запада традици
онно распространяют о нашей 
стране такие невероятные ут
верждения, что просто диву 
даешься, настолько они неле
пы. Во-вторых, термин «полит
заключенный» употреблен гос
пожой Фрезе, мягко говоря, 
не к месту, так как речь идет 
об ординарном уголовном 
преступнике. Сначала он был 
приговорен народным судом 
к трем годам лишения свобо
ды по статье 190 — прим. 
Уголовного кодекса РСФСР. 
Она предусматривает наказа
ние за распространение заве
домо ложных, клеветнических 
измышлений, порочащих со
ветский государственный и об
щественный строй. Находясь 
в местах лишения свободы, 
Ходорович, несмотря на мно
гочисленные беседы с ним, не 
пожелал подчиниться сущест
вующим там порядкам, а они, 
понятно, не курортные, прояв
лял злостное неповиновение 
и противодействие админи
страции исправительно - тру
дового учреждения. В резуль
тате на основании статьи 
188/3 Уголовного кодекса

РСФСР народный суд назна
чил ему новое наказание — 
еще три года лишения свобо
ды. Убежден, что названные 
мною правонарушения нака
зуемы в любой стране.

В марте 1987 года Ходоро
вич написал заявление в Пре
зидиум Верховного Совета 
СССР с просьбой о помилова
нии. В нем он заверил, что 
впредь не будет заниматься 
антиобщественной деятельно
стью. На основании этого за
явления он был помилован. 17 
марта Ходорович вылетел в 
Москву, Здесь, как мне изве
стно, он вскоре попросил раз
решения выехать с женой и 
сыном в Израиль. И эта его 
просьба была удовлетворена. 
Правда, пока он застрял во 
Франции. Можно ли все эти 
факты считать «смертью» Хо- 
доровича) Пусть вывод сдела
ет сама госпожа Кристиане 
Фрезе, если сна действитель
но обеспокоена его судьбой...

Своеобразный рекорд забо
ты «Эмнести интернэшнл» ус
тановила по отношению к 
судьбе Альгимантаса Андрей- 
каса. Юристы показали мне 
около десятка посланий, напи
санных в разные адреса, но 
поступившие именно сюда, в 
прокуратуру, призванную сто
ять на страже законности. Все 
письма написаны одной и, как 
мне показалось, очень равно
душной рукой. «Мы счита
ем, — пишет автор, скрывший 
свое имя, — что Альгимантас 
Андрейкас виновен только в 
том, что борется за свои идеи 
без каких-либо насильственных 
поступков...».

Случай помог мне познако
миться с Андрейкасом. Мы 
много говорили с ним о его 
нелегкой судьбе, гуляя по 
улицам Красноярска, и, поз
вольте заметить, сам Альги
мантас не разделяет оценок 
своих зарубежных «защитни
ков».

— Народный суд справед
ливо и, думаю, даже снисхо
дительно, — подчеркивает Ан
дрейкас, — приговорил меня 
по статье 70 Уголовного ко
декса РСФСР к 4 годам лише
ния свободы и к 5-летней 
ссылке за размножение и рас
пространение антисоветской 
литературы. Сожалею, но так 
случилось —на своем жизнен
ном пути я встретил большое 
число бюрократов и объявил 
им войну. Способ борьбы с 
ними я избрал далеко не луч
ший. Я видел это. Но меня,

как говорится, понесло по 
выбранной мной колее. 8 ре
зультате я и стал преступни
ком по отношению к своему 
государству. Неблаговидную, 
подстрекательскую роль сы
грали в моей судьбе всевоз
можные радиоголоса запад
ных стран. Они назойливо 
призывали, советовали, реко
мендовали.

Они и сегодня продолжают 
свою враждебную деятель
ность, вылавливая наивных и 
доверчивых, к которым когда- 
то принадлежал и я. Мне 37 
лет. За прошедшие годы мно
гое пришлось переоценить, 
переосмыслить. Я искренне 
раскаиваюсь в содеянном, со
жалею о потерянном времени 
и призываю всех, кого это ка
сается, не вступать на подоб
ный путь.

Не могу не приветствовать 
реализацию той масштабной 
программы поистине револю
ционных преобразований всех 
сторон жизни советских лю
дей, которые сбйчас осущест
вляются в нашей стране. По
стараюсь принять в этой рабо
те посильное участие.

В феврале 1987 года А. Анд
рейкас направил заявление в 
Президиум Верховного Совета 
СССР с просьбой о помилова
нии. Она была удовлетворена, 
и вскоре он вернулся в Виль
нюс к своей семье. А «Эмне
сти интернэшнл» не может ос
тановиться, продолжает «за
щищать» того, кто в этом аб
солютно не нуждается.

— В Президиум Верховного 
Совета СССР, — продолжает 
Г. Елизарьев, — направили 
также свои заявления Виктор 
Александрович Некипелов, 
Михаил Иванович Азаров и 
еще несколько человек, от
бывавших сроки наказания в 
Красноярском крае. Они дали 
слово впредь не заниматься 
антиобщественной деятельно
стью. В ответ высший орган 
власти страны счел возмож
ным и правомерным принять 
решение о их помиловании. 
Они уже продолжительное 
время находятся дома, а за
пущенный «Эмнести интер
нэшнл» конвейер, похоже, не 
может остановиться. О такой, 
с позволения сказать, «заботе» 
говорят: пускать пыль в глаза...

Б. ИВАНОВ, 
корр. АПН.

Красноярск.

В ответ на прыжок коня 
Kh7 —f8 Алехин моменталь
но сыграл 1. еб. Его партнер 
собрался было взять пешку 
пешкой, но когда сеансер 
подошел к столику, расте
рялся (ведь победа над грос
смейстером была так близ
ка!) и побил ее конем — 
1,..К:еб. Алехин снял коня 
с доски — 2. К:е6.

«Чём брать? — подума^ 
Нейштадт. — Наверное, 
пешкой». Но сеансер вновь 
подошел к столику, и черные 
машинально взялись за сло
на, тут же отдернув руку. 
Алехин любезно предложил 
поменять ход, но соперник 
Гордо отказался.

— Жаль, — загадочно 
произнес гроссмейстер и 
опрокинул своего короля.

Нейштадт никак не мог 
понять, о чем пожалел се
ансер, и после сеанса робко 
попросил его раскрыть за
гадку.

— С удовольствием, — 
воскликнул Алехин, и на до
ске вновь были расставлены 
фигурки.

— В этой безрадостней 
для меня позиции после 
1. еб, — обратился он к 
Нейштадту, — я рассчиты
вал, что вы или сразу возь
мете на еб пешкой: l...fe 
2. К:е6 К:е6 3. de С:е6, или 
после случившегося в пар
тии 1... К:е6 — 2. de fe 
3. К:е6 С:е6. В обоих вари
антах получалось такое по
ложение:

№ 61

Ход белых
Алехин улыбнулся и мяг

ким движением руки пере
ставил своего короля — 
4. Kpg3. Тут же были сде
ланы еще два хода — 4...а5 
5. Kpf4 а4 6. Кре5!. и играв- 

•ший черными обнаружил, 
что двигаться пешке дальше 
бессмысленно — 6...аЗ
7. Кр:е6 а2 8. f7 с ничьей. 
Слон отступил по диагонали 
a2—g8 и после 7. Kpd4 аЗ 
8. КрсЗ а2 9. КрЬ2 король 
догнал пешку. Взять ее он 
не может, но в этом, как из
вестно, нет никакой необхо
димости. На доске теорети
чески ничейная позиция.

Так, за семь лет до Ри
харда Рети Александр Але
хин открыл маневр Рети! 
Правда, он успел обнару
жить не только замечатель
ную геометрическую идею, 
но и... ес опровержение: 
3. Kpg3 Kp:f6 4. Kpf4 Cf5! 
5. КреЗ Kpe5 6. Kpd2 Kpd4 
7. Kpcl КрсЗ, и дальней
ший путь белого короля 
прикрыт.
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вот такой выходной!

МАСКИ, СКАЗКИ, КИНО И... НАСТОЯЩАЯ СВАДЬБА
Мы ехали в Запечный «в 

командировку, ... но на' кар
навал», как сказал бы изве
стный юморист. Зареченцы, ко
торые были рядом в автобу
се, лукаво улыбались, погляды
вая на нас: «Нет, что будет 
на карнавале, узнаете сами, 
когда примете в нем участие. 
Костюмы, конечно, желатель
ны, ио и без масок вам бу
дет весело...».

Мы допытывались: «Кто все 
организовал? Кто придумал? 
Кто научил?:» И слышали не
изменное: «Да сами... Все са
ми...» И приглашали нас на 
большое фестивальное ревю 
«Аншлаг» к тихим водам Бе
лоярского водохранилища, на 
берегу которого разворачива
лось необычайно красочное 
зрелище.

Сотни людей, разодетых и 
разрисованных под сказочных, 
литературных, кино - и других 
узнаваемых и неузнаваемых 
героев, разыгрывали театрали- 
лизованное действо на сцени
ческом подиуме под несмол
каемый хохот собравшейся пу
блики. Парад ультрамодных 
моделей одежды с великолеп
ным изяществом представля
ли... мужчины. Рок-группа 
«Бременские музыканты»

ЭКРАН БОЛЬШОЙ, ЭКРАН МАЛЕНЬКИЙ
Сегодня в нашей подборке мы открываем новую 

рубрику «Короткометражки о мастерах», где будем 
рассказывать о выдающихся советских и зарубеж
ных кинематографистах, их жизни и творчестве. 
Первый наш рассказ о кинорежиссере Кире Мура
товой, чьи фильмы «Короткие встречи» и «Долгие

проводы» сейчас — годы спустя со времени созда
ния — по сути, только начинают путь к зрителю.

О ком из мастеров кино вы хотели бы узнать в 
наших «Короткометражках...»! Пишите, телефон об
ратной связи 51-28-32, отдел культуры.

РЕЦЕНЗИИ, интервью, 
творческие портреты — 
все это пришло к кино

режиссеру Кире Муратовой 
лишь сегодня, спустя чет
верть века после того, как 
окончила она ВГИК, мастер
скую одного из лучших кино- 
педагогов — С. А. Герасимо
ва. Правда, пресса не оста
вила без внимания ее пер
вую полнометражную работу, 
сделанную в 1965 году совме
стно с А. Муратовым — «Наш 
честный хлеб». Картина в ка
кой-то степени стала предте
чей знаменитого «Председа
теля» Ю. Нагибина и А. Сал
тыкова. Свою лучшую роль в 
этом фильме сыграл выдаю
щийся украинский актер, на
родный артист СССР Дмитрий 
Милютенхо. Однако фильм 
затрагивал настолько острые 
проблемы деревенской жиз
ни, что после непродолжи
тельной демонстрации он про
сто «выломился» из времени, 
которое стало отличаться па
радностью и славословием.

Творческая судьба Киры Му
ратовой связана с Одесской 
киностудией, где за двадцать 
пять лет ею снято всего четы
ре картины. И все же в разго
воре с журналистом Инной 
Шульженко (журнал «Юность», 
1986 г. № 7) Кира Георгиевна 
категорически отвергла стрем
ление изобразить ее как ху
дожника-страдальца. «Кому 
нравится такое придумы
вать? — восклицает она. — Да 
нет мучеников, нет страдаль
цев! Раз он мучается, раз он 
страдает, этот художник, зна
чит, ему это нравится! Потому 
что искусство — это рос
кошь, и заниматься искусст
вом — тоже роскошь».

Стоит задуматься над этим 
заявлением. Мы знаем, как 
не гладко складывался творче
ский путь Андрея Тарковско
го, Алексея Германа, Ларисы

Уважаемые товарищи! Пись
ма выбранным вами абонен
там направляйте по адресу: 
620040, г. Свердловск, Эльмаш, 
пер. Калиновский, 3. «Служба 
семьи», абоненту №...

В письме сообщите сведения 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонен
тов служба не дает. Уве
домляем вас, что абонен1Щ| 
отвечают только на те письма, 
которые их заинтересовали. 
Тел. 33-00 31.

47192. Мне 23 года, рост 178. 
характер спокойный. уравно
вешенный. увлекаюсь музыкой 
и техникой, живу в Свердлов
ской области. Хочу найти моло
дую подругу — трудолюбивую, 
с красивым липом и хорошим 
характером.

339783. Девушка 26 лет (рост 
170. образование высшее). не 
лишенная недостатков, но име
ющая и достоинства. желает

взывала под грохот аплодис
ментов: «А ну, скорей люби
те нас, — вам крупно повез
ло.»... Сквозь плотную толпу, 
будоража ее, неслось с копья
ми «дикое племя папуасов», 
издавая победные крики...

Нет пустых глаз, нет камен
ных лиц, — все искрится ве
сельем.

...Они стоят, взявшись за 
руки. Она — в свадебном 
платье, он — в строгом эле
гантном костюме.

— Вы — настоящие, или?..
— Настоящие, — отвечают, 

улыбаясь. — Вот какая у нас 
свадьба! Столько радостных 
лиц! Столько поздравлений 
услышали от разных сказоч
ных персонажей, киногероев. 
Сказка и быль переплелись — 
не часто бывают такие свадь
бы, — и мы очень счастливы! 
(Это Андрей и Людмила Ма
лышевы. Андрей — инженер, 
Людмила —ставший контроль
ный мастер ОТК, живут в 
Заречном).

Рекламная киноафиша «Кон
фитюр», «Карнавальная по
чта». мультмаскрад и много
красочное, многотысячное, 
карнавальное шествие, —■ на
стоящий калейдоскоп театра
лизованных событий, они смс-

короткометражки о мастерах

«заниматься искусством -
РОСКОШЬ...»Шепитько, того же Василия 

Макаровича Шукшине, если 
говорить о его режиссерской 
деятельности. Нам кажется, 
что непростительно мало сде
лали эти художники, и мы 
привыкли возлагать вину за 
это на чиновников из Госки
но, которые, как известно, и 
в самом деле приложили ру
ку к тому, чтобы осложнить 
путь к экрану этим художни
кам.

Но есть и другая правда в 
этой ситуации. Упомянутые 
мною художники не любили 
спешить, как спешит иной ре
месленник, готовый отказать
ся от отпуска, лишь бы не 
сойти с хорошо оплачиваемо
го конвейера. Каждая картина 
Киры Муратовой — результат 
гигантской творческой рабо
ты, которая проделывается 
между фильмами, в так на
зываемом простое, каждая 
картина делалась по велению 
сердца, а не по казенному 
призыву заполнить тот или 
иной вакуум в тематической 
разнарядке кинопроизводст
ва. Каждая картина — это 
штучная, индивидуальная ра
бота, не укладывающаяся в 
привычные стереотипы оце
нок и восприятия.

И вот здесь нужно остано
виться особо. Привычное де
ление на фильмы «кассовые» 
и «некассовые» (от которого 
пока, к сожалению, не может 
отказаться кинопрокат в силу 
обязательности выполнения 
финансового плана) ставило 
нестандартные работы круп
ных художников в положение 
«пасынков от проката». Вспо
минаю, какое неожиданное

встретить доброго, порядочно
го спутника жизни. Будет при
знательна за письмо с фото
графией.

339788. Мне 29 лет. рост 168. 
внешность ординарная. Темно
волосая. стройная. образова
ние среднее. Имею массу не
достатков. маленькую дочь 
(полтора года) и очень хочу 
быть счастливой. Познаком
люсь с мужчиной (если найдет
ся такой отважный) не старше 
40 лет. Жильем обеспечена.

339789. Девушка 24 лет. не 
лишенная привлекательности 
и недостатков, имеющая выс
шее образование. просит от- 
кликнуться молодого человека 
ростом не ниже 170 сантимет
ров. возможно военнослужаще
го. с пониманием относящего
ся к такому способу знаком
ства — если PMV также надое
ло жить лишь для себя еъпи 
ему необходимы забота и вни-

337920. Мой сын (8 лет) хо
чет иметь добрую маму, а я — 

няли и взаимодополняли друг 
друга.

Гала-концерт «Кино и мы, и 
мы в кино», развернувшийся 
на поле, был настоящим кас
кадом остроумия, игровых но
меров, оригинальных трю
ков, пантомимы, песен, тан
цев, неожиданных решений 
двадцати шести «киносъемоч
ных» групп: «Дети капитана 
Гранта». «Али-Баба и сорок 
разбойников», «Двенадцать 
теленков и один золотой стул», 
«Гулливер в стране велика
нов», «Антоний, Клеопатра и 
...брейк», «Немое кино»...

Впервые в программу заре- 
ченского карнавала была вклю
чена лотерея «Спринт». На 
полторы тысячи рублей было 
разыграно выигрышей, в чис
ло которых входили пылесос 
«Урал», стиральная машина 
«.Малютка», велосипеды, серви
зы из чешского стекла, цветной 
телевизор...

В наступивших летних су
мерках, в свете праздничной 
иллюминации у Дворца куль
туры «Ровесник» продолжалась 
«грандиозная, развлекатель
ная, познавательная брейк- 
программа «Дансинг под звез
дами» с участием почетных 
гостей-брейкеров из Сухого Ло

впечатление произвел на нас, 
зрителей, фильм «Познавая 
белый свет», созданный К. Му
ратовой на «Ленфильме» в 
1978 году. Ни одного коммер
ческого атрибута нет в этой 
картине (острый сюжет, уча
стие кинозвезд, экзотическая 
натура). Напротив, герои — 
два шофера и женщина-шту
катур; место действия — 
стройка, неприукрашенная, с 
грязными дорогами, мусором. 
В основе сюжета — самый 
банальнейший «треугольник»: 
девушка отвергает ухажива
ния одного героя и отклика
ется на чувства другого.

Конечно, такой фильм кон
курировать с пресловутой «Ан
желикой — маркизой ангелов» 
не способен, и показывать его, 
например, в киноконцертном 
театре «Космос» бессмыслен
но. И пылиться бы этому филь
му на складе, если б Сверд
ловск к этому времени не 
стал городом с довольно раз
витой сетью киноклубов.

Фильм «Познавая белый 
свет» (сценарий Г. Бакланова) 
вызвал в киноклубах шумные 
дискуссии, которые эхом ото
звались в небольших зритель
ных залах, и картина до сих 
пор время от воемени появ
ляется на экранах, собирая 
подлинных любителей кино. 
Думаю, этот зритель для Ки
ры Муратовой, дороже, неже
ли рвущийся на коммерче
ские боевики, и, конечно же, 
она в этом отношении может

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ласковую жену (возраст 26 — 
31). Наличие ребенка до 7 лет 
или невозможность иметь де
тей препятствием не является. 
Мне 31 год. рост 177. спокой
ный. люблю литературу, театр, 
домашний уют.

339793. Брач (27 лет. пост 
160). обладающая мягким ха
рактером. хотела бы познако
миться с порядочным мужчи
ной.

0333. Мне 25 лет. рост 169. 
образование среднее специа
льное. Была замужем, детей 
нет. Хотела бы познакомиться 
с мужчиной 25 — 34 лет. не иде
альным. но надежным. вер
ным. Живу в Свердловской об
ласти.

196240. Мне 29 лег. разве
ден. рост 176. без вредных 
привычек, характер спокой
ный. рассудительный. Надеюсь 
встретить спутницу жизни в 
возрасте от 25 лет до 31 года, 
без вредных привычек, жела
тельно с жилплощадью.

196243. Познакомлюсь с ин
теллигентным мужчиной 26 — 
36 лет. желающим создать 
семью . без вредных привычек. 
О себе: 26 лет. рост 165. обра
зование высшее, в браке не со
стояла. 

го до его открытия. Идеи раз- 
га. поселка имени Малышева...

«Недоброжелательной пуб
лики в Заречном нет. — ска
зал один из участников и 
зрителей карнавала. мастер 
производственно - ремонтного 
предприятия БАЭС Р. Г. Ахме
тов. — да и не публика она 
вовсе, а непосредственный 
творец праздника, ведь почти 
каждый из зарёченцев сделал 
что-то, чтоб карнавал состоял
ся». Вот оно, то главное, что 
принесло известность народ
ным массовым гуляньям по

селка Заречный.
Конечно же, совсем без ру

ководства (или, вернее, ска
зать, «группы поддержки») 
массовый праздник успешно не 
организовать. И здесь, в За
речном, была такая группа — 
оргкомитет; был стержневой 
замысел — тема кино, были 
основополагающие сценар
ные моменты. Но был и ог
ромный актив- неформальных 
лидеров, состоящий из комсо
мольцев, общественных культ- 
орга низа торов, энтузиастов 
разных цехов, отделов, под
разделений БАЭС, других ор
ганизаций поселка. Идеи раз
ного характера—текстовые, те
атрализованно - игровые, мас-

назвать себя счастливым ху
дожником.

ЛИЧНО МНЕ кажется, каж
дый фильм Киры Мура
товой или открывает ка

кой-либо тематический пласт в 
кино, который потом стано
вится расхожим, или вносит 
новое содержание в затертую 
тематическую формулу. Вряд 
ли у кого сегодня вызывает 
оптимизм тематический раз
дел: «Фильмы □ рабочем 
классе». Давно стало ясно, что 
удачи здесь крайне редки, а 
спекуляций предостаточно. 
Осмелюсь заявить, что одной 
из лучших картин о рабочем 
классе стала «Познавая белый 
свет».

Со мной могут поспорить, 
сказать, что речь в фильме 
идет о любви, и неважно, в 
какие одежды одеты влюблен
ные герои. Нет, важно! То, 
что играют в фильме впервые 
появившийся на экране Алек
сей Жарков, еще не «разыг
равшаяся» в кино Нина Русла
нова и непрофессиональный 
исполнитель Сергей Попов, 
может переживаться именно в 
рабочей среде. Другое дело, 
что за внешней элементарно
стью здесь скрывается глубо
кая степень духовности, кото
рой может позавидовать иной 
интеллигент. «Познавая белый 
свет» — недооцененная кар
тина. Этому способствовало 
то обстоятельство, что в одном 
из официальных докладов 
бывшего председателя Госки
но СССР фильм попал в одну 
критическую обойму с филь
мами «Зеркало» А. Тарков
ского, «Осень» А. Смирнова, 
«Пастораль» О. Иоселиани, 
якобы сужающими подлинные 
масштабы нашей жизни.

Всем своим творчеством 
К. Муратова доказывает, что 
нет мелких тем и маленьких 
героев, что духовность и зна
чительность персонажа не из
меряется профессией и поло
жением, которое он занимает.

Сейчас на экранах области 
завершается вторичная де
монстрация первого самостоя
тельного фильма К. Муратовой 
«Короткие встречи». Два
дцать лет назад Свердловску

ПЯТНИЦА, 17 ИЮЛЯ
7.00 — «90 минут». Утренняя 

информационно - музыкальная 
программа.

8.30 — Играет Московская 
инструментальная капелла.

8.50 — К 70-летию Великого 
Октября. «В. И. Ленин. Страни
цы жизни». Многосерийный 
телефильм. «Из искры...». 
1900 — 1907 гг. Фильм 3 й. «На 
штурм самодержавия».

10 00 — «БАМ продолжает, 
ся».

10.35 — Новости.
15.30 — Новости.
15.45 — «Герои Д. Лондона 

на экране». «Смок и Малыш*. 
3-я серил.

17.00 — Всероссийский празд
ник танца.

17.40 — Премьера докумен. 
тального фильма «На крутой 
волне воемени* из цикла «Они 
были первыми».

18.00 — «Храбрый Назар». 
Мультфильм

18.15 — «Сегодня в мире*.

кально - хореографические, 
технические — поступали еже
дневно в специально выбран
ные организационно - творче
ские группы.

Именно такая — всегворче- 
ская — работа целых трудо
вых коллективов позволила ор
ганизовать и провести в За
речном карнавал силами «чи
стых» любителей художест
венной самодеятельности, не 
занимающихся «школой» а 
специальных клубных объеди
нениях.

Восторженными, по-хоро
шему завидующими заречен- 
пам уезжали мы в Сверд
ловск. ’ Десятки отзывов о 
карнавале увозили с собой... 
А «Карнавальный курьер» про
должал сообщать: «Завтра... 
в 17 часов рок-марафон «Кар
навал под крышей». Значит, 
праздник не закончился, зна
чит, банк его идей неистощим.

Л. ШИШКИНА, 
методист областного науч

но-методического центра 
народного творчества 

и КПР управления 
культуры облисполкома.

НА СНИМКЕ: участники мао- 
навала Три Толстяка и весе
лые поварята.

Фото С. КРЫЛОВА.

повезло — картина в то время 
дошла не до всех городов 
страны. Сейчас видно, что 
картина была откровением для 
своего времени. Вспомним, 
как в 70-е годы потоком по
шли фильмы о «деловых» 
женщинах, .эмансипированных, 
жертвующих любовью ради 
работы, страдающих от отсут
ствия любви.

Впервые, но гораздо лучше, 
чем ее последователи, вы
сказалась на эту тему Кира 
Муратова в «Коротких встре
чах», (автор сценария Л. Жу
ховицкий), хотя я понимаю, 
как кощунственно загонять 
виртуозно выстроенную кар
тину в русло тематической 
рубрики. Для меня в «Корот
ких встречах» интересен не 
столько легендарный ныне 
Владимир Высоцкий, как бы 
«легким росчерком пера» во
плотивший традиционную фи
гуру бродяги-геолога, и даже 
не дебютантка Нина Руслано
ва, которой тогда можно было 
дать приз за достоверность 
актерской игры, а сама Кира 
Муратова, отважившаяся сыг
рать главную роль Валентины 
Ивановны, работника горсове
та, ответственного едва ли не 
за самую «склочную» сфе
ру — коммунальное хозяйство.

Пытаюсь понять, в чем осо
бенности поэтики авторского 
кинематографа Киры Мурато
вой. В отличие, скажем, от 
фильмов Н. Михалкова, В. 
Меньшова, В. Абдрашитова ее 
картины лишены внешней эф
фектности, экспрессии, дина
мичного ритма, того, что, пря
мо скажем, зрителем прини
мается с удовольствием. Нет в 
них обостренной (до гротес
ка) реалистичности фильмов 
Г. Панфилова. Чужда ей мета
форичность, свойственная 
творчеству Э. Климова. К. Му
ратова обладает удивитель
ным свойством — поэтизиро- 
вать натуральность. Среда в 
се фильмах очень веществен
на, подлинна. Можно удивлять
ся, как в гармоническом ан
самбле сливаются великолеп
ные актеры с непрофессио
нальными исполнителлми. Сю
жет не зажимает действие, он 
растворяется в жизненных ре
алиях и позволяет вглядывать
ся в маленькие подробности, 
из которых складывается осо
бая музыка повествования.

Если уж продолжать анало
гии, то я отнес бы К. Мурато- 
ву к художникам, близким 
Марлену Хуциеву. Но тем не 
менее, режиссер Кира Мурато
ва — крупное, самобытное яв
ление современного кинемато
графа. Фильмы се (я нс упо
мянул последнюю работу 1983 
года «Среди серых намнем»-— 
по мотивам повести В. Г. Ко
роленко) обладают вневремен
ным значением. А это качест
во обеспечивается не только 
важностью затрагиваемых об
щественных вопросов, но и 
степенью выражения особен
ного духовного мира художни
ка, то есть тем, что делает 
кино искусством.

Ю. СПАССКИЯ, 
киновед.

18.30 — «Новаторы и консер
ваторы*.

19.00 — Впервые на экране 
ЦТ. Художественный фильм 
«Без свидетелей».

20.30 — «Время».
21.05 — «Зелена Гура-87». 

Фестиваль советской песни.
23.00 — «Сегодня в мире*.
23.15 — «Киноафиша». 

« ДУ БЛ Ь-4»
8.00 — Утреннля гимнастика.
8.20 — Рассказы о худож

никах. Народный художник 
Латвийской ССР Джемма Скуд- 
ме.

8.50 — Л. Леонов. «Нашест
вие».

9.30 — Английский язык. 2-й 
год обучения.

10 00 — «Как мы отдыхаем».
10.30 — «Опасный возраст». 

Художественный телефильм.
11.55 — Премьера докумен

тального фильма «Солнце всег
да впереди»

12.15 — «Все дело в брате». 
Художественный фильм.

13.30 — Новости.
13.40 — Всемирные летние 

студенческие игры.
17.25 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.30 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Свердловск Дворцу 

пионеров — 50 лет Выступает 
танцевальный ансамбль «Ра
дость».

18.35 — «Художник». Теле. 
жар на л,

10.20 — Новости.
19 30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».

• ХОККЕЙ НА ТРАВЕ
В чемпионате СССР по хок

кею на траве среди мужских 
клубов высшей лиги наступил 
перерыв до сентября. Сообща
ем результаты последнего ту
ра: «Фили» (Москва) — «Спар
так» .Самарканд) — 3:0. «Вол
на» (Ленинград) — «Динамо» 
(Алма-Ата) -— 1:1. «Иишаатчи» 
(Сумгаит) — «Химик» (Ферга
на) — 4:1, «Искра» (Василь
ков) — «Старт» (Ленинск) — 
3:0. «Университет» (Чернов
цы) — «Звезда» (Андижан) — 
0:0.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
ПОЛОЖЕНИЕ 

И
«Фили» 11
«Динамо» 11
«Зеезда» 11
СКА (Св.) 11
«Искра» 11
«Раздан» 11
«Волна» 10
«Старт» 10
«Универ
ситет» 10
«Химин» 11
«Инша-
атчи» 11
«Спартак» 10

НА 16 ИЮЛЯ 
В Н П Р М О 
10 1 0 31 — 6 21

8 1 2 46— 7 17
6 5 0 24—10 17
7 2 2 26— 6 16
5 3 3 14— Я 13 
4 1 6 20 —24 9 
2 3 5 11 — 17 7
3 1 6 6—17 7

1 4 5 7-21 6 
2 2 7 12 — 32 6

2 1 В 9 — 33 5

• БОКС
В Ростове-на-Дону завер

шился представительный меж
дународный турнир по боксу. 
Достаточно сказать, что в нем 
приняли участие спортсмены 
нз I5 стран. Немало было сре
ди них и известных боксеров. 
Так, например, в весовой ка
тегории до 51 кг победил бол
гарин А. Михайлов, в весе до 
54 и 71 кг кубинцы С. Осваль
до и П. Дуарте, входящие в 
состав национальных сборных. 
Не потерялся в столь пред
ставительной компании и 
свердловчанин Алексей Пря
ничников. Он был сильнейшим 
в весовой категории свыше 
91 кг. А всего боксеры сбор
ной СССР первенствовали 
здесь в семи из двенадцати 
весовых категорий.
$ ФУТБОЛ

Проведены очередные 
матчи первенства СССР по 
футболу среди команд, вы
ступающих во второй зоне 
второй лиги. Их результаты: 
«Гастелло» (Уфа) — «Урал
маш» (Свердловск) — 2:0, 
«Металлург» (Магнито
горск) — «Уралец» (Ниж
ний Тагил) — 2:1, «Свето
техника» (Саранск) — «Ру
бин» (Казань) — 1:1,
«Торпедо» (Тольятти) — 
«Дружба» (Йошкар-Ола) — 
4:1, «Зенит» (Ижевск) — 
«Торпедо» (Курган) — 1:0, 
«Турбина» (Брежнев) — 
«Локомотив» ( Челябинск) — 
1:0, «Динамо» (Киров) — 
«Химик» (Дзержинск)—1:1, 
«Звезда» (Пермь) — «Локо
мотив» (Горький) — 4:0.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

19.45 — «Если хочешь быть 
здоров...».

20.00 — «Шолоховская вес. 
на». О фольклорном праздни- 
не в станице Вешенской.

20.30 — «Время».
21.05 — «Салют, Мария!». 

Художественный фильм.
23.20 — Свердловск. «День 

за днем».
Ill ПРОГРАММА

17.45 — Произведения Ф. Шо
пена исполняет 3. Кочиш (фор
тепиано).

17.55 — «Шахматная школа».
18.25 — «Для всех и для 

каждого».
18.55 — Телефильм. «Мир ев

ропейскому дому».
19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — «Рожденные Октяб

рем •>. Телеочерк
20.10 — «6 черте города».
20.30 — МОСКВА. «Время».

ПОГОДА
17—18 июля по области 

ожидается переменная об
лачность. 17 июля поеиму- 
щественно сухо. 18 июля 
местами кратковременные 
дожди и грозы. возможен 
град .ветер юго-восточный. 
3—7 метров в секунду, при 
грозах порывы до 18 мет- 
пов в секунду. Темпепатура 
"оздуха н»чыо 11 — 16. днем 
17-го — 26 — 31. 18-го 22 — 27 
гоазусов тепла.

ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ 

«СВЕРДОБЛ БЫТТЕХ Н ИКА»
ПРОВОДИТ НАБОР:

В ГПТУ № 25
(г. Свердловск, ул. Красных 

Командиров. 11а)
для приобретения специаль
ности ЭЛЕКТРОСЛЕСАРЯ ПО 
РЕМОНТУ БЫТОВОЙ ТЕХНИ. 
КН (срой обучения — 10 ме

сяцев);
В ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 

№ 38 г. Н. Тагила
(ул. Гвардейская. 57) 

для приобретения специаль
ности ЧАСОВЩИКА ПО 
РЕМОНТУ ЧАСОВ (срок обу
чения — 12 месяцев).

В ГПТУ № 25 принимают
ся юноши со средним обра
зованием. отслужившие 
срочную службу в рядах Со
ветской Армии.

В ТУ № 38 принимаются 
девушки и юноши, имеющие 
среднее образование, уво
ленные в запас из рядов 
Советской Армии.

Учащимся выплачивается 
стипендия 30 рублей в ме
сяц. Объединение «Сверд- 
облбыттехника» производит 
доплату в размере 40 руб
лей до уровня тарифной 
ставки рабочего первого 
разряда.

Иногородним предостав

со сроком обучения 1 год на базе 10 классов — 
электромонтер по устройствам автоматики, телемеха
ники, связи на железнодорожном транспорте, провод
ник пассажирских вагонов дальнего следования;

со сроком обучения 1,5 года на базе 10 классов — 
помощник машиниста электровозов, дежурный по 
станции;

на базе 8 классов по программе средних ПТУ, срок 
обучения — 3 года —
помощник машиниста электровозов, помощник маши
ниста тепловозов, слесарь по ремонту электровозов, 
слесарь по ремонту тепловозов, дежурный по станции.

Лица со средним образованием, уволенные нз рядов 
Советской Армии, обучаются 6 месяцев по специально
сти помощник машиниста электровозов.

Принятые на базе 10 классов обеспечиваются сти
пендией в размере 50 рублей, уволенные из рядов 
Советской Армии — 72 рублей.

Учащиеся групп на базе 8 классов находятся на 
государственном обеспечении. Общежитие предоставля
ется иногородним девушкам и юношам, поступившим 
на базе 10 классов.

Начало занятий — 1 сентября.
Годные по состоянию здоровья зачисляются по ре

шению конкурсной комиссии.
Правила приема — общие.
Адрес училища; 620134, Свердловск, Бнлимбаев- 

ская ул., 26. Проезд трамваями № 7, 10, 13, 24, 
ост. — «Дружининская», автобусами № 6, ост. —’ 
«Росточная», № 13. 15, ост. — «Торговый центр».

БОБРОВСКОЕ СПТУ № 32 
( художественное )

ПРИГЛАШАЕТ МОЛОДЕЖЬ
в возрасте 15 лет и старше с образованием 8—10 
классов и лиц, уволенных в запас из рядов Советской 
Армии, для обучения специальностям:

столяр (производство художественной мебели); 
художественная резьба по дереву и инкрустация;
столяр (строительный);
роспись по дереву.
Учащиеся обеспечиваются обмундированием, трех

разовым питанием, общежитием или квартирой, полу
чают 50% от заработанных сумм.

Наш адрес: пос. Бобровский, ул. Краснодеревцев, 37, 
СПТУ № 32. Тел. 5-78. Проезд от Свердловского ав
товокзала автобусом № 113 до конечной остановки.

В КИНОКОНЦЕРТНОМ ТЕАТРЕ «КОСМОС»

«КОРОТКОЕ ЗАМЫКАНИЕ» США.
Фантастическая комедия о жизни робота.

«МОЛОДЫЕ ЛЮДИ В ГОРОДЕ». ГДР.
История жизни молодых девушек, приехавших 

в город в поисках своего счастья.
Сеансы: 11 час. 30 мин., 15 час. 30 мин., 19 час, 

30 мин.
Билеты продаются в кассах киноконцертного 

театра «Космос» и с 16 час. 30 мин. — в кассе 
кинотеатра «Октябрь».

ляется благоустроенное об
щежитие.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Выпускникам училищ бу
дет предоставлена работа 
на заводах производствен
ного объединения «Сверд- 
облбыттехника».

За направлениями на уче
бу обращаться в городские 
и районные управления бы
тового обслуживания насе
ления и на заводы по ре
монту бытовой техники по 
адресам: 620219. • ГСП-587, 
г. Свердловск, ул. Радище
ва. 55; 622001. г. Н. Тагил, 
ул. Октябрьской Революции, 
66; 624440. г. Серов, гл. На
родная, 33, 623111. г. Перво
уральск, ул. Ватутина, 58; 
623408. г. К.-Уральский, гл. 
Ленина. 105; 623530 г Ка
мышлов, ул. К. Маркса, 
56; 623800, г. Ирбит, Перво
майская ул., 1; 624630,
г. Алапаевск, ул. Ленина. 48.

Направляемым на учебу 
иметь паспоот. военный би
лет. трудовую книжку или 
выписку из нее. заверенную 
я отделе кадров, аттестат о 
среднем образовании,
справку с места житель
ства. характеристику с мес
та паботы, 6 фотокарточек 
3x4 см., медицинскую 
справку ф 286.

СРЕДНЕЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ 

СПТУ № 61

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 

по специальностям:

С 20 ПО 26 ИЮЛЯ 
III ПРОГРАММА 

ФИЛЬМОВ 
XV МОСКОВСКОГО 

МЕЖДУНАРОДНОГО 
КИНОФЕСТИВАЛЯ.

«НА CMtHV!»
ИНДЕКС SÎ800

8п'«оои1 (ежедневно чромр 
воскрес»мня и понедельника.

По вопросам попписни и дос- 
тевмм обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

620719 СВЕРДЛОВСК,
ГСП 153. ул ТУРГЕНЕВА, 13, 

12 И ЭТАЖ.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!*.

* педантов 51-28-61:
* замес, тигель редактора 

51 3R 75-
* отве«> твеннь'й секретарь 

51 74 67:

* секретариат 58 96-11 
и 58 95-48:

♦ отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26: 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51 41 81:

ж отдел коммунистического 
воспитания 51 60 33 58 00-14. 
58 00 15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем
58-92 41 51-16 81:

♦ отдел военно спортивный 
58-92-37; 51-39 09;

* отдел учащейся молодежи 
58-93 89 и 58 00 12:

* отдел культуры 51 28-32;
•4» отдел информации 

51 10 66 и 51 60-84:
* отдел писем 

51-56 69 58 00-23:
* фотокорреспондент 51-38-28;
Ф отдел рекламы 

к объявлений 
58-00-34. 51-17-62.
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